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Завершение строительства школы на 
улице Зеленина вновь перенесено на не-
определенный срок. Чиновники админи-
страции города Орла признают: подряд-
чику выплачены все деньги, однако этих 
средств все равно оказалось недостаточ-
но. Главная проблема: нет денег на по-
жарно-охранную сигнализацию, их, как 
утверждают чиновники, теперь «ищет 
подрядчик». 

Депутат областного совета Виталий Ры-
баков вновь побывал на объекте и после за-
седания комитета по градостроительной де-
ятельности и транспорту, где с ежемесяч-
ным отчетом перед депутатами выступили 
чиновники администраций Клычкова и Па-
рахина, представил анализ ситуации. Новое 
видео депутат Рыбаков разместил 10 ноября 
на своей странице в соцсети ВКонтакте.

- Вы все прекрасно знаете, что я при-
стально слежу за реализацией  националь-
ных проектов в Орловской области, - напом-
нил Виталий Рыбаков. - В октябре с ежеме-
сячным отчетом перед депутатами на коми-
тете по градостроительной деятельности и 
транспорту выступили чиновники админи-
страции Клычкова и Парахина, в том числе 
был заслушан доклад о ходе работ при стро-
ительстве школы на улице Зеленина в ми-
крорайоне Алроса. Заказчик объекта — му-
ниципальное образование «Город Орёл» в 
лице Парахина Юрия Николаевича. Объект 
опять же с проблемой трехкратного или че-
тырехкратного переноса сроков сдачи, объ-
ект национального проекта «Образование», 
инициированный нашим президентом.

На заседании комитета чиновники со-
общили, что на сегодняшний момент ос-
новные строительно-монтажные работы 
на объекте завершены. Из наиболее круп-
ных работ осталось частично оштукату-
рить одну из лестниц, установить периль-
ные ограждения на двух лестницах, рассте-
лить линолеум в спортзалах.

Однако депутат Рыбаков с этим не со-
гласен: еще до заседания комитета он лич-
но побывал на объекте и оценил объём вы-
полненных и невыполненных работ

- На первом этаже школы, как мы ви-
дим, сантехники нет, и подводка горячей 
и холодной воды отсутствует, - отметил де-
путат. - Несмотря на то, что нам докладыва-
ли о полном завершении внутренних работ, 

как мы видим, где-то не хватает сантехни-
ки, где-то — водопроводных труб, а где-то 
нет напольного покрытия. В одном из по-
мещений нет ни плитки, ни сантехники, ни 
подводки, в другом плитка уже начала от-
валиваться. Дверей во многих местах нет. 
На установку имеющегося объёма сантех-
ники понадобится не одна неделя. Много 
вопросов и по благоустройству, и по внеш-
ней отделке фасада. На объекте также име-
ются классы, где работы еще непочатый 
край. Мы видим, что внутренние отделоч-
ные работы далеки до завершения. Чтобы 
закончить этот объект хотя бы к новому го-
ду, нужно достаточное количество рабочих, 
чего я сейчас не увидел.

Самой большой проблемой, по словам 

чиновников, является отсутствие пожар-
ной сигнализации, тем более что денег на 
её установку у подрядчика нет. Это обору-
дование еще не оплачено, и, соответствен-
но, его нет в наличии. Деньги якобы «ищет» 
подрядчик, где и когда он их «найдёт», неиз-
вестно, ведь по логике все средства, выде-
ленные на школу, уже освоены.

Депутат РыбакОв отмечает:
- Срок сдачи школы, которую многие го-

ды ждут жители целого микрорайона, те-
перь боится озвучить даже глава региона 
Клычков, - напомнил Виталий Рыбаков. - 
Тем более сроки, которые он неоднократ-
но обозначал, постоянно срывались. Сей-
час срок определён на конец 2023 года, но 
гарантий этому никто не даёт. Сложилась 
ситуация, при которой все деньги на стро-
ительство школы выплачены. И заказчик 
в лице Парахина теперь выступает в роли 
просителя, уговаривая подрядчика найти 
деньги и все же завершить строительство. 
Самое плохое в этой ситуации, что случай 
этот не единичный. Сейчас в Орловской об-
ласти заложена еще одна большая школа — 
в Жилино, планируется строительство шко-
лы в Северном районе города Орла. Но, как 
мы видим, глава региона Клычков за многие 
годы так и не смог создать команду компе-
тентных управленцев для реализации наци-
ональных проектов. И поэтому можно сме-
ло предположить, что сроки будут сорваны, 
а уголовные дела возбуждены. 

Генеральная прокуратура четко обозна-
чила проблему коррупции при реализации 
национальных проектов, в том числе отме-
чен коррупционный подход при выборе 
единственного подрядчика, как это и про-
изошло при строительстве школы на ули-
це Зеленина. Будем ждать реакцию регио-
нального надзорного ведомства на сложив-
шуюся при строительстве школы ситуацию 
с целью недопущения таких же проблем в 
будущем, а также продолжим депутатский 
общественный контроль, чтобы жители по-
лучали объекты национальных проектов ка-
чественными и в срок.

P.S. 13 ноября во время очередного пря-
мого эфира в соцсетях губернатор области 
Андрей Клычков в очередной раз «успоко-
ил» своих подписчиков: «Завершаем школу 
на Зеленина. Прошли последние испытания 
пожарных [сигнализаций]». 

Депутат Орловского окружно-
го совета Николай Грядунов об-
ратился в Генеральную прокура-
туру РФ с просьбой взять на кон-
троль ситуацию, сложившуюся в 
муниципальных органах власти. 
видеообращение опубликовано 
на странице депутата в соцсети 
вконтакте.

- Согласно закону, выявле-
ние коррупционных преступле-
ний во многом ложится на органы 
прокуратуры. И именно проведе-
ние проверки надзорным ведом-
ством позволило выявить рассад-
ник коррупции в Орловском му-
ниципальном округе, - сообщил 
Николай Грядунов и проинфор-
мировал, что в ходе прокурорской 

проверки выяснилось: депутаты 
окружного совета Чернов, Бар-
сукова и Кожухов одновремен-
но являются сотрудниками ад-
министрации Орловского муни-
ципального округа, занимая там 
так называемые «технические» 
должности. 

- То есть находятся в прямом 
подчинении главы округа, - по-
яснил депутат Грядунов. – И ни 
один из них, согласно 273-му фе-
деральному закону, не уведомил 
о возможности возникновения 
конфликта интересов. Подобные 
нарушения антикоррупционно-
го законодательства также выяв-
лены в отношении депутатов Са-
венковой, Быковой, Ященко. Все 
они занимают должности в под-
контрольных главе округа орга-
низациях. Как выявила прокурор-
ская проверка, в Орловском муни-
ципальном округе была выстроена 
коррупционная система, при ко-
торой глава округа имел возмож-
ность оказывать влияние на депу-
татов для принятия нужных ему 
решений, - считает Николай Гря-
дунов. – Прокуратурой района 
эти нарушения были выявлены, 
представления (об устранении на-
рушений. – Прим. ред.) направ-
лены в окружной совет народных 

депутатов. В разрез с законом ко-
миссией по противодействию кор-
рупции муниципального округа 
(которую возглавляет Чернов, он 
же – зампредседателя совета, и 
он же – работник администра-
ции), а затем окружным советом 
было принято решение: признать 
представления прокуратуры не 
подлежащими удовлетворению. 

- Замечу, что, согласно закону, 
полномочия всех вышеперечис-
ленных депутатов должны быть 
прекращены в связи с наруше-
нием антикоррупционного зако-
нодательства, - пояснил Грядунов. 
(Кстати, того же самого требовала 
и прокуратура. – Прим. ред.). – 
Также прокуратурой выявлен еще 
ряд нарушений, касаемых пред-
седателя окружного совета Гал-
кина и председателя Контрольно-
счетной палаты Плаховой (у обо-
их близкие родственники работа-
ют в окружной администрации. 
– Прим. ред.). Эти должностные 
лица также получают денежные 
выплаты из бюджета округа. Как 
я вижу, сейчас все силы брошены 
на то, чтобы замять сложившуюся 
ситуацию, так как прекращение 
полномочий семи муниципаль-
ных депутатов по коррупционной 
статье может сильно ударить по 

имиджу Орловской области в це-
лом, - полагает депутат. – Тем бо-
лее, как мне известно, таких пре-
цедентов в России не было. Сей-
час прокуратура пытается отсто-
ять закон в суде, но я вижу, что это 
дело может столкнуться и, по мо-
ему мнению, уже сталкивается с 
сильным противодействием вы-
сокопоставленных лиц. Поэтому 
я обращаюсь в Генеральную про-
куратуру и лично к Игорю Викто-
ровичу Краснову и прошу взять на 
контроль ситуацию, сложившую-
ся в Орловском муниципальном 
округе, так как, по словам наше-
го президента, проявления подоб-
ного рода, то есть коррупция, под-
тачивают доверие граждан к орга-
нам власти и государству в целом, -  
сообщил Николай Грядунов.

От РеДакции:
Добавим, что свое обращение 

Николай Грядунов опубликовал 2 
ноября, а несколькими днями поз-
же было опубликовано решение 
Орловского районного суда, кото-
рый еще 24 октября вынес реше-
ние по административному иску 
прокуратуры Орловского района к 
Орловскому окружному совету на-
родных депутатов и к шести де-
путатам, о которых говорится в 

обращении Грядунова. Прокура-
тура просила суд признать неза-
конным решение окружного сове-
та (который счел, что представ-
ления прокуратуры не подлежат 
удовлетворению) и досрочно пре-
кратить полномочия депутатов 
Чернова, Барсуковой, Кожухова, 
Савенковой, Быковой и Ященко в 
связи с утратой доверия. В удов-
летворении иска прокуратуре бы-
ло отказано. Суд счел, что, зани-
мая должности менеджеров и ре-
ферентов в подразделениях ад-
министрации округа, а также 
должности руководителей муни-
ципальных учреждений и не уве-
домив о возможном конфликте 
интересов, депутаты окружного 
совета не нарушили антикорруп-
ционное законодательство – суд 
не установил обстоятельств, од-
новременное наличие которых ха-
рактеризовало бы ситуацию в ка-
честве конфликта интересов или 
возможности его возникновения. 
Решение суда может быть обжа-
ловано в срок до 24 ноября. Что 
касается процесса с участием 
председателя окружного совета 
и председателя КСП округа, то, 
как только станет известно ре-
шение суда, мы проинформируем 
о нем наших читателей. 
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Школу на Зеленина достраивают без денег?

Орловский депутат обратился к Генеральному прокурору

виталий РыбакОв

Николай ГРЯДУНОв



Почему зубр, а не свинья?
Как отмечают организаторы выставки-

форума, главная её задача – представить 
достижения нашей страны в самых разных 
отраслях на одной площадке, показать рос-
сиянам настоящую современную Россию, 
которой можно и нужно гордиться. Участ-
никами выставки стали все 89 регионов Рос-
сии, федеральные министерства, корпора-
ции и общественные организации.

Какие же достижения представила Ор-
ловская область на международной выстав-
ке-форуме? Как сообщает администрация 
Орловской области, в основе её экспози-
ции... «наша гордость – литературная сто-
лица страны». В экспозиции также пред-
ставлен Тургеневский дуб, которого, как мы 
знаем, уже, к сожалению, нет, «чучело» ев-
ропейского зубра из «Орловского полесья». 

Во время открытия выставки замгубер-
натора Вадим Тарасов уточнил:

– Сегодня в буквальном смысле проис-
ходит ренессанс народного творчества Ор-
ловщины. Орловский спис, традиционные 
глиняные игрушки, ливенская гармошка 
возрождаются. Это не только предмет ре-
гиональной гордости, но и то, что люди ис-
пользуют в повседневной жизни.

Мастер-класс по вышивке орловский 
спис провела народный мастер России Ма-
рия Семенова. Кроме того, орловские ак-
теры изобразили русских дворян, которые 
«прогуливались» по пути из Спасского-Лу-
товинова в Ясную поляну (путь, надо ска-
зать, неблизкий – не для пеших прогулок).

Гостям предлагают удобно расположить-
ся под сенью несуществующего Тургенев-
ского дуба, а также почитать русских клас-
сиков, выбрав нужную книгу.

Интерактивная панель в форме откры-
той книги «демонстрирует» знаменитые 
усадьбы и музеи литературной Орловщины.

 Посетителям выставки представляют 
старинные святыни и храмы, рассказыва-
ют о подвижниках православной веры, о за-
поведных местах Орловского края, органи-
зованы виртуальные экскурсии по Орлов-
ской крепости и т. д. 

10 ноября на выставке «появился» сам 
Иван Тургенев: один из орловских актеров 
примерил образ классика и фотографиро-
вался со всеми желающими.

Сообщается, что всего подготовлено 17 
тематических выставочных недель, кото-
рые проиллюстрируют промышленный и 
сельскохозяйственный потенциал региона, 
историческое и культурное наследие, уни-
кальные народные промыслы, истории зна-
менитых орловцев, воинские традиции, до-
стижения в образовании, науке и спорте.

Нам одним показалось, что достижения 
современной Орловщины – это произве-
дения русских классиков, которые здесь ро-
дились в позапрошлом веке (даже Ивана Бу-
нина – уроженца Воронежской губернии), 
былинный герой Соловей-разбойник, «Ор-
ловское полесье» с зубрами, которые поя-
вились еще при губернаторе Егоре Строеве, 
Тургеневский дуб, которого нет, народные 
промыслы, имеющие вековую историю, 
святыни и храмы, которые, как известно, 
тоже к работе наших чиновников-совре-
менников отношения не имеют? 

Мы правильно поняли, что результаты 
своего труда во имя и на благо Орловщины 
они достижениями не считают? Иначе бы 
на выставке продемонстрировали отремон-
тированный Красный мост, благоустроен-
ное «Дворянское гнездо», многочисленные 
скверы и парки без деревьев, но с фонтана-
ми, и, конечно же, самую красивую улицу 
в мире – Ленинскую. Можно еще вспом-
нить «Титаник», новую школу на улице 
Зеленина, новую поликлинику Кромской 

ЦРБ и прочие и прочие грандиозные про-
екты губернатора Клычкова и его команды. 
Странно также, что на выставке мы увидели 
«чучело» зубра, а не свиньи, которую впо-
ру уже считать символом Орловщины, по-
скольку количество этих парнокопытных 
давно превысило число жителей региона. 
Или чиновники считают, что миллион сви-
ней – не повод для гордости?

о Поездах здоровья, «орланах», 
IT-деревнях и Прочем...
В отличие от орловских власти других ре-

гионов гордятся реальными достижениями, 
а не Соловьями-разбойниками.

 К примеру, посетителям выставки пред-
ставлен макет Поезда здоровья из соседней, 
Курской области. Как сообщает админи-
страция региона, мобильный медицинский 
комплекс «МЕДКАР» приобретен в мар-
те 2023 года. На его закупку из областно-
го бюджета было выделено 52 млн рублей. 
Это передвижная поликлиника с кабинета-
ми для приема пациентов и современным 
оборудованием.

Оснащение комплекса позволяет прово-
дить ультразвуковую и лабораторную диа-
гностику, электрокардиографию, флюоро-
графию и рентгенографию.

Как сообщается, в этом году бригады 
врачей областной больницы посетили 71 
населенный пункт 13 районов области. Ос-
мотрено более 4 тысяч человек. На счету 
выездной поликлиники свыше 6 тысяч по-
сещений курян, которых принимали спе-
циалисты по десяти профилям оказания ме-
дицинской помощи. Проведено около ше-
сти тысяч инструментальных и более тыся-
чи лабораторных исследований.

Врачам Поезда здоровья удалось спасти 
не одну жизнь. Всего с начала работы про-
екта 20 человек экстренно были доставле-
ны в больницы в жизнеугрожающих состо-
яниях, 130 направлены на плановую госпи-
тализацию, еще 510 курянам рекомендова-
но пройти дополнительное обследование в 
консультативно-диагностической поликли-
нике областной больницы.

Еще один регион ЦФО – Тамбовская 
область – представляет на выставке важ-
нейшие достижения региона за последние 
двадцать лет. Это масштабные социальные и 
экономические проекты современной Там-
бовщины: крупнейший спортивный объект 
ЦФО Центр единоборств, один из первых 
в России Социальный МФЦ, уникальный 
круглогодичный инклюзивный лагерь «Там-
бовский Артек», научно-образовательный 
центр «Инженерия будущего», единствен-
ный в России наукоград аграрного направле-
ния город Мичуринск и многое другое.

Кроме того, Тамбовский аэропорт се-
годня – единственный в Черноземье, ко-
торый отправляет и принимает самолеты. А 
совместно с РЖД идет работа над развити-
ем железнодорожного сообщения. 

Совместно с Минстроем России в регио-
не реализуется уникальный проект – стро-
ительство арендного дома для студентов, в 
котором молодые люди будут жить в усло-
виях, максимально приближенных к до-
машним. Это значит, у них будет больше 
возможностей для учебы, а высшее обра-
зование в регионе в целом станет еще бо-
лее привлекательным. Планируется про-
должить и строительство школ: в ближай-
ших планах – создать семь тысяч новых 
ученических мест. 

Что касается развития туризма, то в 
Тамбовской области будет построен са-
мый крупный арт-парк в Центральном фе-
деральном округе, он расположится на за-
речной территории Тамбова. На этом ме-
сте воссоздадут крепость, благоустроят 

ремесленные зоны, площадки, посвящен-
ные флоре и фауне Тамбовской области. 

С учетом цифровизации экономики важ-
нейшим направлением является развитие 
IТ-сферы. Чтобы профильные специалисты 
оставались в регионе и могли в полной ме-
ре раскрыть потенциал, в центре Тамбова 
открыт IT-парк, который объединил более 
30 компаний, в том числе и из других реги-
онов. Следующий этап – создание полно-
ценной IT-деревни. 

В регионе создается крупнейший в стра-
не тепличный комплекс под одной крышей. 
Также в планах строительство современных 
объектов спорта, здравоохранения, в числе 
которых онкодиспансер, бассейн с дорож-
кой на 50 метров. Кроме того, уже строится 
уникальный социальный комплекс «Сере-
бряная долина», который позволит приме-
нить новые подходы в долговременном ухо-
де за пожилыми гражданами.

Ивановская область представляет на фо-
руме «Россия» достижения в различных от-
раслях – промышленности и агропромыш-
ленном комплексе, транспорте, инфра-
структуре, науке и культуре. Стенд региона 
называется «Малые города Ивановской об-
ласти. Преображение». У каждого из горо-
дов и сел – своя уникальная история и тра-
диции, и каждая локация стенда связана с 
темой развития малых территорий региона.

По информации правительства Иванов-
ской области, на стенде региона организо-
вано более десяти интерактивных площа-
док. Центральная инсталляция посвящена 
модернизированной транспортной инфра-
структуре региона. Благодаря скоростному 
поезду «Ласточка» и обновлению аэропор-
та регион прочно связан с крупными эконо-
мическими центрами России. А современ-
ные рельсовые автобусы «Орланы» связа-
ли между собой малые города – это лучший 
в России проект пригородного сообщения. 
После долгого перерыва вновь запустили 
теплоходную навигацию по волжским го-
родам. Понаблюдать сразу за всеми этими 
преобразованиями можно на специальной 
интерактивной панели.

Прямо на стенде можно совершить им-
мерсивные путешествия, для этого под-
готовлены три интерактивные комнаты с 
мультимедийным контентом, создающим 
эффект присутствия. В виртуальное путе-
шествие по уникальным местам Иванов-
ской области посетители попадут через 
стилизованные двери – точную копию 
входной группы обновленного ивановско-
го железнодорожного вокзала. Можно от-
правиться на велосипеде по благоустроен-
ным набережным прекрасных волжских 
городов. Или «поехать» в зимнюю Шую на 
знаменитый фестиваль «Русское Рожде-
ство». А третья интерактивная комната – 
это территории творчества, где гости смо-
гут узнать о творческих традициях региона 
и современном искусстве и т.д.

А еще, как сообщают организаторы вы-
ставки-форума, здесь каждый может со-
брать и вести свою «Иволгу».

«Иволга 3.0» – один из символов Тве-
ри. Это первый электропоезд такого уров-
ня и класса, полностью собранный из 

отечественных деталей Тверским вагоно-
строительным заводом. Гости тверского 
стенда могут почувствовать себя конструк-
тором российского электропоезда, хоть и в 
виртуальной форме. Зато потом поднима-
ешься в настоящую кабину и становишься 
машинистом современной отечественной 
электрички, выбираешь маршрут и отправ-
ляешься в путь.

«Конечно, сама поездка будет виртуаль-
ной, но управление абсолютно такое же, 
как на настоящем поезде «Иволга». Каж-
дая кнопка, каждый рычаг идентичны. Этот 
вагон машиниста специально для выставки 
изготовили на том же заводе, где выпуска-
ется «Иволга 3.0», – объяснила представи-
тель Тверской области Анастасия Шмагина.

От желающих примерить на себя про-
фессию машиниста отбоя нет, отмечают 
организаторы выставки.

А вот, например, как презентуется на 
официальном сайте выставки Владимир-
ская область, которая, как известно, имеет 
куда более древнюю историю, чем Орлов-
ская. Однако в числе достижений региона 
– не только всемирно известные памятни-
ки истории и архитектуры и туристиче-
ские маршруты. «В настоящее время эко-
номика Владимирской области – это мно-
гоотраслевой, динамично развивающийся 
комплекс, крупнейшей отраслью которого 
остаётся промышленность. Она включает в 
себя почти 4 тысячи предприятий, из кото-
рых около 900 – крупные и средние.

В регионе работают ведущие российские 
производства электрооборудования, маши-
ностроения и станкостроения, изделий хи-
мии, стекла, лекарств, бытовой техники, 
продовольственных товаров, а также тек-
стильные и швейные производства.

Здесь сосредоточен мощный научно-тех-
нический потенциал, что обусловлено нали-
чием многоотраслевой наукоёмкой эконо-
мики. Научными исследованиями и разра-
ботками занимаются порядка 40 организа-
ций и предприятий».

Для сравнения: в официальном тексте 
презентации Орловской области о совре-
менных достижениях региона говорится 
лаконично и абстрактно: «аграрные рекор-
ды, новые промышленные предприятия, 
Духовно-православный центр «Вятский По-
сад», огромная работа по восстановлению 
вольной популяции зубра в Национальном 
парке «Орловское полесье» – вот на чем 
сегодня стоит Орловщина».

Но на самом деле, как нам представля-
ется, не все так плохо. И достижения у Ор-
ловской области определенно есть. Глав-
ное из них – наши чиновники во главе с 
губернатором Клычковым. Поистине, это 
люди незаурядного ума и выдающихся спо-
собностей. Поскольку сумели в депрессив-
ном регионе обеспечить высокий уровень 
жизни… самим себе. Так что, думаем, еще 
не поздно разместить в павильоне Орлов-
ской области галерею восковых фигур ре-
гиональных управленцев, а перечень их фа-
милий внести в текст официальной презен-
тации. С пояснением: «Вот на ком стоит со-
временная Орловщина». 

Наталья ЗАРУБИНА
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ОрлОвские чинОвники представили 
«свОи дОстижения»

в москве на вднх проходит международная выставка-форум «россия», с 9 но-
ября 2023 года по 14 января 2024 года гостей приглашают на дни регионов. в их 
числе и наша орловская область.
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FLB.ru: ОТПУСТЯТ ЛИ ОРЛОВСКИЕ     СЛЕДОВАТЕЛИ ЗАМПРЕДА 
ОБЛСОВЕТА ПО ПРИМЕРУ МЭРА            ОРЛА?

Заместитель председателя Орлов-
ского областного Совета народных 
депутатов Сергей Кутенёв обвиняет-
ся в рекордной для Орловской обла-
сти неуплате налогов на сумму в 300 
миллионов рублей.

 
Чуть менее месяца назад в отно-

шении Сергея Кутенёва, заместителя 
председателя Орловского областно-
го Совета народных депутатов, пред-
седателя комитета по промышленно-
сти и ЖКХ, эксперта Совета Феде-
рации, члена всех и всяческих па-
фосных клубов и объединений, было 
возбуждено уголовное дело. Он об-
виняется в рекордной для Орловской 
области неуплате налогов на сумму в 
300.000.000 рублей. Сами преступные 
деяния относятся к 2018-2019 годам, 
а первая наша публикация о приме-
нявшихся им схемах вышла в дека-
бре 2021 года (см. «Медные» деньги 
Кутенева»).

Потом по этой теме федеральные 
и местные СМИ писали десятки раз. 
Но руководителям Следственного 
управления Следственного комите-
та России по Орловской области, как 
они сами утверждали ещё в августе, 
фамилия Кутенёва была совершенно 
незнакома...

Да, как мне подтвердили в УФНС 
России по Орловской области, сум-
ма, которую не доплатил Сергей Ку-
тенёв всего лишь за пару лет, дей-
ствительно самая большая в регионе. 
Сам же Сергей Николаевич известен 
не только как директор и учредитель 
крупного предприятия, но и как за-
меститель председателя Орловско-
го областного Совета народных депу-
татов и человек, самопиар которого 
в регионе превысил все возможные 
пределы. Его можно было увидеть и 
на огромных рекламных баннерах по 
всему Орлу, и на собственном сайте, 
и на сайтах спонсируемых им органи-
заций, и в соцсетях, и в мессендже-
рах. У него были и собственные виде-
облоги, и телесюжеты на различных 
каналах, и массовые публикации в 
СМИ. Но, несмотря на такую извест-
ность, руководитель СУ СК России 
по Орловской области Пётр Юдин и 
руководитель второго отдела по рас-
следованию особо важных дел этого 
управления Константин Баранов яко-
бы понятия не имели о том, что этот 
человек существует.

Когда во время встречи с руковод-
ством Следственного управления я 
назвал фамилию Кутенёва (видеоза-
пись имеется в распоряжении FLB.
ru) и сообщил о том, что есть реше-
ние налоговиков о привлечении к от-
ветственности ООО «КЗ «Эксперт-
Кабель», в котором он и директор, 
и соучредитель, руководители след-
ствия сделали непонимающий вид. 
Полковник Юдин, сославшись на то, 
что у них в день «по три-четыре мате-
риала из налоговой инспекции», даже 
для верности переспросил: «Как фа-
милия, Кутенёв?»

Уже тогда меня терзали смутные со-
мнения относительно того, что УФНС 
России по Орловской области за год, 
если верить Юдину, отправляет в СУ 
СК России по 700 материалов для воз-
буждения уголовных дел. Цифра вы-
глядела совершенно неправдоподоб-
ной. Позже, во время подготовки ин-
тервью с руководителем УФНС Рос-
сии по Орловской области Ириной 

Емельяновой, я выяснил, что за 1 по-
лугодие 2023 года выездных прове-
рок, после которых могут принимать-
ся решения о передаче материалов в 
СКР, в Орловской области было не 
350, а всего 14!

А тогда, в августе, пришлось пояс-
нять полковнику Юдину, что Куте-
нёв – это председатель комитета по 
промышленности и ЖКХ облсовета, 
и что сумма неуплаты – 297 миллио-
нов плюс штраф. Но и тогда никаких 
признаков того, что руководители 
следствия знают хоть что-то о круп-
нейшем налоговом преступлении по-
следних лет и об одной из самых рас-
пиаренных фигур региона, мне заме-
тить не удалось. Но не прошло и двух 
месяцев, как СУ СК РФ по Орловской 
области было возбуждено уголовное 
дело, и начались следственные дей-
ствия с изъятием документов, взло-
мом двери в бухгалтерию на кутенёв-
ском предприятии и тому подобные 
мероприятия. Но завершатся ли они в 
конце концов обвинительным заклю-
чением и передачей его в суд – во-
прос более чем дискуссионный…

ЧТОБЫ УЗНАТЬ О КРУПНЕЙШЕМ 
НАЛОГОВОМ ПРЕСТУПЛЕНИИ 
В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, СКР 
ПОНАДОБИЛОСЬ ПОЧТИ 2 ГОДА
Первый раз, напоминаем, мы писа-

ли о противозаконных схемах ухода 
от налогообложения, применявшихся 
гендиректором ООО «КЗ «Эксперт-
Кабель» Сергеем Кутенёвым, поч-
ти два года назад. Потом у FLB.ru бы-
ло ещё несколько публикаций на эту 
тему, последняя из которых называ-
лась «Примут ли орловские следова-
тели «медного короля»? В этой статье 
я выразил уверенность в том, что уго-
ловное дело в отношении Сергея Ку-
тенёва сотрудникам СУ СК России по 
Орловской области всё-таки придётся 
возбудить, но сделают они это толь-
ко после того, как закончатся выборы 
и губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков получит второй срок.

И я оказался абсолютно прав: чуть 
более чем через две недели после 
вступления Клычкова в должность 
произошли знаковые события: 3 ок-
тября «Орловская среда-плюс» сооб-
щила об обыске и изъятии докумен-
тов на предприятии Сергея Кутенёва 
в рамках возбуждённого в отноше-
нии него уголовного дела. Приводи-
лись и подробности относительно то-
го, что визит сотрудников УЭБиПК по 
Орловской области оказался для ра-
ботников бухгалтерии неожиданным: 
они забаррикадировались и выиграли 
какое-то время, пока стальную дверь 
вскрывали с помощью болгарки.

Только на следующий день, когда о 
факте было известно абсолютно всем 
(сообщение ретранслировали орлов-
ские СМИ), ведомство Петра Юдина 
и Константина Баранова сообщило, 
что возбудило уголовное дело. Но до 
сих пор формально не называет фа-
милию Кутенёва и его должности, за 
исключением директорской. Вот как 
выглядел их стыдливо-стеснительный 
пресс-релиз о некоем «мужчине»:

«Следственными органами След-
ственного комитета Российской Фе-
дерации по Орловской области на 
основании результатов оператив-
но-разыскной деятельности УФСБ и 
УМВД России по Орловской области, 
а также материалов УФНС России по 

Орловской области возбуждено уго-
ловное дело в отношении генерально-
го директора общества с ограничен-
ной ответственностью, занимающе-
гося производством кабельной про-
дукции, по признакам преступления, 
предусмотренного п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты налогов 
в особо крупном размере).

Предварительно установлено, что 
подозреваемый, являясь генеральным 
директором общества в налоговые пе-
риоды с 2018 по 2019 годы, уклонился 
от уплаты налогов обществом. Муж-
чина реализовал в обществе схему 
создания искусственного документо-
оборота, направленного на искаже-
ние налоговой и бухгалтерской отчёт-
ности путем переноса налоговых ри-
сков на 5 подконтрольных формально 
существующих организаций. Контро-
лируя деятельность всех участников 
преступной схемы, подозреваемый 
незаконно минимизировал подлежа-
щий уплате в бюджет налог на добав-
ленную стоимость и не уплатил налог 
на прибыль организации, что в целом 
повлекло уклонение от уплаты нало-
гов на общую сумму свыше 297 млн 
рублей.

В настоящее время по делу про-
водятся следственные действия, на-
правленные на установление всех 
обстоятельств налогового престу-
пления и иных лиц, причастных к его 
совершению».

Я, конечно, понимаю, что суще-
ствует «тайна следствия», но прикры-
вать зампреда Орловского областного 
Совета народных депутатов фиговым 
листком «генерального директора об-
щества с ограниченной ответствен-
ностью, занимающегося производ-
ством кабельной продукции», после 
того как в течение почти двух лет рас-
кручивается история с самым круп-
ным налоговым преступлением по-
следних лет – это откровенная глу-
пость! Впрочем, не называть вещи 
своими именами – это «фирменный 
стиль работы СУ СК России по Орлов-
ской области. В этом жители региона 
убеждались десятки раз. И журнали-
стам приходилось каждый раз воспол-
нять своего рода лакуны в официаль-
ных сообщениях…

Сергей Кутенёв, похоже, переоце-
нил свой «политический вес»

Хотя необъявленный визит сило-
виков к Серею Кутенёву оказался для 
его сотрудников неожиданным, сам 
Сергей Николаевич уже продумал 
стратегию противодействия. Конеч-
но, основные надежды его были свя-
заны с собственным весом, особен-
но «политическим», общественной 

деятельностью, «благотворительно-
стью» (в кавычки этот термин взят 
потому, что нельзя называть этим па-
фосным словом мероприятия, кото-
рые проводятся за счёт денег, недо-
плаченных в бюджет, причём очень 
небольшой части этих денег).

Потом, конечно, есть юридические 
моменты: обращение в арбитраж с ис-
ком к УФНС России по Орловской об-
ласти, поиск слабых моментов в акте 
выездной проверки и решении УФНС 
(наши эксперты утверждают, что они 
подготовлены высокопрофессиональ-
но и «зацепиться» там не за что). Но 
попытки были и будут. Мы уже писа-
ли о том, что подчинённые Кутенёва 
пытались признать недопустимыми 
использование УФНС оперативно-ра-
зыскных материалов УФСБ по Орлов-
ской области, которые были направ-
лены налоговикам в июле прошлого 
года. Спор Кутенёв проиграл. Но он 
не отчаивается, привлекая к своему 
«оправданию» значительные финан-
совые ресурсы и своего рода «пози-
тивную повестку»...

ПАТРИОТИЗМ ПО-КУТЕНЁВСКИ
Выездная налоговая проверка и по-

следовавшее за ней уголовное дело, 
возбуждённое в отношении Сергея 
Кутенёва, заставили его, в меру его 
интеллектуального развития и по-
литической зрелости, искать новые 
формы взаимодействия с обществен-
ным мнением, которые, на его взгляд, 
могут помочь создать вокруг него по-
зитивный фон. Но, как нам представ-
ляется, телодвижения Сергея Нико-
лаевича в этом плане напоминают по-
ведение слона в посудной лавке.

Современные вызовы, конечно, 
требуют от нас патриотизма, про-
явления сплочённости, поддерж-
ки инициатив, которые направле-
ны на стабилизацию общества вну-
три страны и усиление влияния на-
шего государства на внешней арене. 
И Сергей Кутенёв это понимает. Не 
понимает он только одной вещи: при 
поддержке патриотических начи-
наний крайне важен профессиона-
лизм, важны детали, политически и 
исторически выверенные ходы, ко-
торые будут безупречны и не смогут 
стать пищей для досужих рассужде-
ний и обсуждений наших идеологи-
ческих противников.

Директор ООО «Кабельный За-
вод «Эксперт-Кабель», являющийся 
председателем попечительского со-
вета им же созданного «Социально-
культурного фонда развития и инно-
вации», который на его личном сай-
те именуется просто как «Фонд Ку-
тенёва», провозглашает целый ряд 
направлений работы от «Все живот-
ные нужны» до «Патриотизм». Вот о 
патриотизме нам и хотелось бы сегод-
ня поговорить…

«Герои Гражданской войны» по вер-
сии Сергея Кутенёва и «Данилевский 
клуба»
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FLB.ru: ОТПУСТЯТ ЛИ ОРЛОВСКИЕ     СЛЕДОВАТЕЛИ ЗАМПРЕДА 
ОБЛСОВЕТА ПО ПРИМЕРУ МЭРА            ОРЛА?

С недавних пор в работе «Фонда 
Кутенёва» принимает участие «Дани-
левский клуба», который позициони-
руется как «объединение патриотиче-
ской молодёжи». На его сайте первое 
совместное мероприятие датировано 
23 марта нынешнего года. С этого мо-
мента с завидной регулярностью при-
мерно десять членов клуба (иногда в 
присутствии Кутенёва) проводят ак-
ции, посвящённые различным исто-
рическим событиям.

Почему активное финансирование 
и, соответственно, функционирова-
ние «патриотической повестки» в ли-
це «Данилевского клуба» началось 
именно 23 марта? Всё очень просто: 
за несколько дней до этого, а точнее 
15 марта 2023 года, УФНС России по 
Орловской области приняло решение 
о привлечении к ответственности за 
неуплату налогов ООО «КЗ «Эксперт-
Кабель». Нужно было срочно искать 
дополнительный позитив, который на 
регулярной основе демонстрировал 
бы приверженность Сергея Кутенёва 
традиционным патриотическим цен-
ностям. И несколько граждан с марта 
по октябрь выходили на улицы Орла 
и выезжали за город, чтобы сфотогра-
фироваться с флагами для кутенёв-
ского сайта и провести «мероприя-
тия». Отмечали юбилеи различных 
сражений далёких веков, дни рожде-
ния поэтов и писателей, – и это всё 
замечательно.

Но вот когда поддерживаемые Сер-
геем Кутенёвым молодые люди реши-
ли провести акцию по увековечению 
памяти героев Гражданской войны 
(случилось это 13 октября), она стала 
тем самым «движением слона в лав-
ке». Казалось бы, что такого, ну выш-
ли десять человек, провели акцию и 
сфотографировались в балке Непрец 
с плакатом «Слава героям Граждан-
ской войны!», что в этом плохого? 

«Герои Гражданской войны» это, 
по мнению акционистов, Колчак, Де-
никин, Врангель и Дроздовский. И вот 
такая акция проходит под эгидой за-
местителя председателя Орловского 
облсовета Кутенёва и освещается на 
его сайте, личных страничках в соц-
сетях и в остальных связанных с ним 
ресурсах!

Во-первых, губернатор Орловской 
области Андрей Клычков считает се-
бя коммунистом и формально даже 
им является, во-вторых, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов тесно связан с 
Орловщиной. Вспомним, что гово-
рил Зюганов насчёт «носителей бе-
логвардейского патриотизма – иде-
ологии путаной и лукавой, порочной 
и лживой?» Правильно, он напоми-
нал, «что именно эта идеология при-
вела её носителей к национальному 
предательству и историческому по-
ражению в ходе Гражданской вой-
ны...» И как теперь Зюганов, Клыч-
ков и их сторонники отнесутся к то-
му, что на Орловщине «герои» – это 
белогвардейцы, а не привычные им 
Будённый, Ворошилов, Тухачевский 
и Чапаев?

Во-вторых, сейчас, когда в стране 
важнее всего политическое, межна-
циональное, межконфессиональное 
и просто человеческое согласие, сно-
ва делить страну на «красных» и «бе-
лых» просто недопустимо!

Моё личное мнение: в Гражданской 
войне не было, нет и не должно быть 
официально объявленных героев, как 

с одной, так и с другой стороны! На 
то она и гражданская, самая худшая 
война, которую только можно пред-
ставить. И вспомнить уроки истории. 
Ленин отмечал, что «никогда ещё не 
было таких кровопролитных, оже-
сточённых боёв, как под Орлом». И 
кровь тогда проливали граждане Рос-
сии, разделённые по классовым и иде-
ологическим признакам. Считать или 
не считать кого-то из них героем – 
это личное дело каждого, но выносить 
своё мнение по этому поводу в пу-
бличное пространство – это значит, 
как любят говорить сегодня, «раска-
чивать лодку». Ведь часто самые кро-
вавые конфликты начинаются с раз-
личного понимания исторических 
фактов разными группами людей…

(…)ПОДСЛЕДСТВЕННЫЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Кстати, своё развитие неожидан-

но получила тема о «высоком покро-
вительстве» Сергея Николаевича. 
Мы писали о том, что 26 июля, когда 
уже готовилась передача в СКР ма-
териалов о нарушении налогового 

законодательства Кутенёвым, он опу-
бликовал на своей страничке в соц-
сети неожиданные персональные по-
здравления с днём рождения первому 
заместителю руководителя админи-
страции президента России Сергею 
Кириенко. Поздравление не помог-
ло: решение налоговиков было ут-
верждено в Москве, а потом было 
возбуждено уголовное дело. И тут 
мы увидели «наступ» на те же граб-
ли: через несколько дней после то-
го, как Сергей Николаевич стал под-
следственным, он опубликовал но-
вое поздравление с днём рождения, 
на этот раз в адрес президента Рос-
сии, лично отметив его заслуги перед 
страной. В частности, Кутенёв сооб-
щил нам новость о том, что В.В. Пу-
тин «упорством и профессионализ-
мом достиг вершины политического 
Олимпа, возглавив самое большое го-
сударство в мире». Кого ещё «отме-
тит» Кутенёв и как это ему поможет, 
никому не известно. Но следователей 
он поздравил с их праздником ещё за 
день до Кириенко.

Р у к о в о д и т е л и  С л е д с т в е н н о г о 

управления Следственного комитета 
России по Орловской области Пётр 
Юдин и Константин Баранов, кото-
рые в период «поздравлений», как 
они утверждали, ничего не слышали 
о противоправной деятельности зам-
преда Орловского облсовета, сейчас 
просто были вынуждены принять к 
производству материалы УФНС по 
Орловской области и возбудить уго-
ловное дело в отношении Кутенёва. 
Возможно, им хотелось бы, как они 
делают это с возбуждёнными и не-
возбуждёнными делами в отношении 
мэра Орла Юрия Парахина, спустить 
всё на тормозах, но уж слишком ве-
лика сумма неуплаченных в бюджет 
налогов и слишком одиозна личность 
фигуранта.

А теперь у них возникла ещё одна 
проблема: как мы и предполагали, Ор-
ловский областной суд оставил в силе 
решение Заводского районного суда, 
которое разрешает прокуратуре Ор-
ловской области отменить постанов-
ление подчинённых Петру Юдину и 
Константину Баранову следователей 
о прекращении уголовного преследо-
вания мэра Орла. Как мы предполага-
ем, отмена произойдёт после 13 ноя-
бря, как только решение облсуда бу-
дет передано в Заводской райсуд, а от-
туда в прокуратуру.

К сожалению, я в этом почти не со-
мневаюсь, СУ СК России по Орлов-
ской области, ожидая какой-то «от-
машки», будет делать абсолютно всё 
для того, чтобы не только не переда-
вать уголовное дело, возбуждённое 
в отношении Юрия Парахина, в суд, 
но и всячески тормозить проводимую 
вот уже почти два года доследствен-
ную проверку фактов фальсифика-
ции мэром результатов выборов в сен-
тябре 2021 года, вмешательства в де-
ятельность избирательных комиссий 
и других, как полагают, противоправ-
ных деяний главы города.

Нам известно, правда, что следова-
тели уже пару раз обращались в центр 
за согласованием, но ввиду, как нам 
представляется, некачественно про-
ведённых ими проверочных меропри-
ятий и иных действий такого согласо-
вания не получили. А как можно полу-
чить санкцию на возбуждение уголов-
ного дела в отношении спецсубъекта 
– мэра областного города, если сле-
дователи второго отдела по расследо-
ванию особо важных дел, под чутким 
руководством полковника Барано-
ва, сначала полгода не изымали глав-
ное вещественное доказательство – 
полную аудиозапись совещания, ко-
торое проводилось в кабинете мэра 

Сергей Кутенёв и Леонид Музалев-
ский. Одинаковые кепки ещё не дают 
одинакового статуса. Этого Кутенёв, воз-
можно, не знал

«Герои Гражданской войны» по версии Геннадия Зюганова и КПРФ

Фото со страницы Кутенёва: Поздравление сотрудникам СКР и реакция чита-
телей: «Обалдеть!» Продолжение на стр. 6
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15 сентября 2021 года, а потом двад-
цать месяцев ждут (и будут ждать до 
2024 года) результатов экспертиз! И 
это при том, что акты экспертных ис-
следований, проведённые в Москве, 
причём уполномоченным учрежде-
нием Минюста России, у них уже 
имеются…

Но сегодня, как нам представляет-
ся, стратегия у подчинённых Петра 
Юдина будет иметь некие новации: 
учитывая то, что уголовное дело, воз-
буждённое в отношении Сергея Ку-
тенёва, резонансное, и в отношении 
него лично нет никаких «руководя-
щих указаний из центра», оно будет 
раскручиваться по полной програм-
ме, чтобы постепенно отодвигать 
уголовные дела мэра Орла на второй 
план. Мы будем следить за тем, на-
сколько верны наши сегодняшние 
предположения…

О ЛЮДЯХ В КЕПКАХ И О ТОМ, 
В ЧЁМ СХОДСТВО И РАЗЛИЧИЕ 
НАЛОГОВЫХ ДЕЛ МЭРА ОРЛА 
И ЗАМПРЕДА ОБЛСОВЕТА
Когда Сергей Николаевич Куте-

нёв был стремительно введён в по-
литическую жизнь Орловщины, он 
и не подозревал, что все затрачен-
ные им для получения «иммунитета» 
усилия окажутся бесполезными. По 
большому счёту, незнание полити-
ческих и кадровых реалий и процес-
сов сыграло с ним злую шутку: его 
главный покровитель – председа-
тель Орловского областного Сове-
та народных депутатов Леонид Се-
мёнович Музалевский – просто об-
манул бизнесмена. То, что депутат-
ство, сначала в горсовете, а потом в 
облсовете, не является основанием 
для того, чтобы не возбуждать уго-
ловные дела, в принципе понятно 
каждому. Но должность председа-
теля комитета по промышленности 
и ЖКХ (поначалу был ещё и транс-
порт), почётное звание заместителя 
председателя Орловского областно-
го Совета народных депутатов, обе-
щанные Кутенёву, а потом благо-
получно полученные им, вскружи-
ли молодому человеку голову. И он, 
как нам представляется, всерьёз ду-
мал, что все средства, вложенные им 
в политическую раскрутку, потраче-
ны не напрасно и что он практиче-
ски становится равным первому ли-
цу в областном законодательном ор-
гане. И никто не объяснил ему, что 
должность заместителя практиче-
ски не даёт никаких преимуществ, 
что он не станет человеком, для воз-
буждения уголовного дела в отно-
шении которого нужно предприни-
мать специальные меры. Правда, од-
ну обещанную позицию он получил: 
его дело расследуется Следствен-
ным комитетом России, но не пото-
му, что он такой авторитетный спец-
субъект, а потому, что именно реги-
ональные подразделения этого ве-
домства занимаются налоговыми 
преступлениями.

Не помогло Сергею Кутенёву и 
членство в партии «Единая Россия», 
которое в 2019 году стало отправной 
точкой для его карьеры. Оно тоже 
не даёт иммунитета от уголовного 
преследования и, как это и положе-
но по уставу, было приостановлено 
в связи с возбуждением уголовно-
го дела. Правда, этот факт дирек-
тора-зампреда не очень волновал: у 

него перед глазами пример мэра Ор-
ла Юрия Парахина, в отношении ко-
торого СУ СК России по Орловской 
области в апреле 2021 года возбуди-
ло уголовное дело. 17 мая 2021 года 
его членство в «Единой России» так-
же было приостановлено, но мэр два 
с половиной года не может попасть 
в суд. Мэр не только продолжает ис-
полнять свои мэрские обязанности, 
но и вмешиваться (на стороне «Еди-
ной России», естественно) в избира-
тельный процесс. Проверка по это-
му поводу, как мы уже отмечали, 
идёт в СУ СК России по Орловской 
области уже два года, и теперь ру-
ководители управления, обещавшие 
уже в сентябре принять решение о 
возбуждении (отказе в возбужде-
нии) уголовного дела, «перенесли» 
вопрос на следующий год из-за то-
го, что не получили очередное экс-
пертное исследование.

Интересно, что 10 ноября, когда 
отмечают свой праздник сотрудни-
ки полиции, Пётр Юдин провёл рас-
ширенное заседание коллегии СУ СК 
России по Орловской области, отчи-
тавшись о расследовании 69 корруп-
ционных преступлений и о том, что 
в суд было направлено 6 уголовных 
дел, возбуждавшихся в отношении 7 
лиц особого правового статуса. Де-
ло Юрия Парахина, обвинительное 
заключение по которому было со-
гласовано ещё два года назад и ко-
торое по своей значимости «пере-
вешивает» все названные Юдиным 
шесть уголовных дел, в суд так и не 
направлено…

Всё это не может не вселять до-
лю оптимизма в Сергея Николаеви-
ча Кутенёва, ведь дела мэра рассле-
дуются годами, а результат практи-
чески нулевой. Но он опять забывает, 
что не является первым лицом, хотя 
бы в областной столице, равно как и 
креатурой губернатора. И не имеет 
таких родственно-политических свя-
зей, как Юрий Парахин. А поддерж-
ка Музалевского – это лишь ширма, 
которая рухнет при первом же се-
рьёзном толчке. А таких «толчков» в 
последнее время уже было как мини-
мум два.

Первый – это собственно «дело 
Кутенёва», поскольку всем известно, 
что его карьера в облсовете и «Еди-
ной России» делалась именно Муза-
левским, а второй – неосторожные 
публичные оценки, данные Леони-
дом Семёновичем сенаторам Сове-
та Федерации. Он назвал их работу 
«перебиранием бумажек в Москве» и 
сообщил поражённым журналистам, 
что ему трижды предлагали стать се-
натором, но это, судя по всему, ниже 
его достоинства, и что он, в отличие 
от «перебирающих бумажки», имеет 
«серьёзную команду» и занимается 
серьёзными делами.

Но Андрей Турчак, как рассказы-
вают люди сведущие, лишь пожу-
рил Музалевского за опрометчивые 
и политически неграмотные заявле-
ния. А вот по Кутенёву вопрос сто-
ит гораздо острее – вплоть до пере-
избрания с должностей и выхода из 
партии. Но пока председатель облсо-
вета, несмотря на серьёзный репута-
ционный урон, делающий его факти-
чески соучастником преступления, 
ситуацию со своим заместителем не 
форсирует. Правда, новых фотогра-
фий в одинаковых кепках нам най-
ти не удалось.

А теперь о сравнении уголовных 

дел Парахина и Кутенёва. Для на-
чала берём дела, связанные с нало-
гами. Первое, самое важное – «де-
ло фирм мэра Орла Парахина», ко-
торое находится в суде, не касается 
непосредственно его. Он, конечно, 
был и директором ООО «Партнёр», 
и учредителем, но не в тот налого-
вый период, когда УФНС по Орлов-
ской области выявило нарушения. 
Правда, всем известно, что фирмы, 
которые проверялись налоговика-
ми, являются «семейными», что ос-
новными выгодоприобретателя-
ми были не подсудимый директор 
Барков, а семейства Парахиных и 
Литваков. Но отвечать приходится 
именно Баркову, хотя судебное за-
седание по его делу месяц за меся-
цем откладывается.

В случае Кутенёва обвиняемым, а 
потом, скорее всего, и подсудимым, 
будет именно он. Он – генеральный 
директор и соучредитель ООО «КЗ 
«Эксперт-кабель» и значит, несёт 
всю полноту ответственности.

Вторая позиция – это объём недо-
платы. У фирм мэра Орла Парахина 
– это более 50 миллионов (со штра-
фами – порядка 90 миллионов ру-
блей). В случае Кутенёва цифры поч-
ти в 6 раз выше – более 300 миллио-
нов рублей (с возможным штрафом в 
40% – более 400 миллионов).

Третья позиция – судебные пер-
спективы. Хотя налоговые уголовные 
дела в суде рассматриваются медлен-
но, а к тому же осложняются парал-
лельными арбитражными процесса-
ми, с «парахинским» директором, по-
хоже, всё решено. Мэр Орла «выку-
пать» его, то есть платить без малого 
90 миллионов рублей в бюджет, не 
собирается. Да, он надеется на арби-
траж, оспаривая решение налоговой, 
но платить будет вряд ли, особенно 
если учесть, что «сэкономленные» на 
налогах деньги ушли в том числе и на 
обстановку его жилища.

Кутенёв понимает, что угроза на-
висла не над каким-то его подчинён-
ным, а над ним самим и, как расска-
зывают знакомые с ситуацией лю-
ди, уверил своё окружение в том, 
что «если не отобьёмся в суде, то за-
платим». Ключевое слово тут «запла-
тим». И его можно понимать двоя-
ко. С одной стороны, честно упла-
тить триста-четыреста миллионов в 
бюджет было бы для него основани-
ем для полной реабилитации и по-
зволило бы избежать судимости во-
обще. Но вот где эти деньги взять? 
«Сэкономленные» на налогах в 2018-
2019 годах деньги уже давно потра-
чены, в том числе на близость к «по-
литическому Олимпу» и на «благо-
творительность». Можно, конечно, 
задействовать активы 2020-2022 го-
дов, сформировавшиеся в результа-
те работы той же самой схемы, ко-
торые могут достигать полумилли-
арда, но УФНС по Орловской обла-
сти с большой вероятностью будет 
не менее тщательно проверять этот 
налоговый период. Тогда это только 
оттянутое время и новое уголовное 
дело…

С другой стороны,  различные 
влиятельные люди из числа орлов-
ской элиты рассказывают, что к ним 
обращались с просьбой «помочь ре-
шить вопрос с уголовным делом Ку-
тенёва». Естественно, такие услу-
ги бывают возмездными, но стои-
мость их отнюдь не полмиллиарда. 
Правда, охотников прямым образом 

помочь Сергею Николаевичу избе-
жать уголовной ответственности не 
находится. Пока. Тем не менее мы 
получаем сигналы о том, что «хо-
доки» разных уровней ищут подхо-
ды к региональному Арбитражному 
суду. Но уж слишком велика сумма, 
которой лишился бюджет, слиш-
ком на виду и на слуху «дело Куте-
нёва», и слишком неблагоприятное 
для финансовых игр с государством 
у нас время. Так что перспективы у 
него не самые радужные.

Единственная реальная надежда 
директора ООО «КЗ «Эксперт-ка-
бель» на то, что его дело в СУ СК Рос-
сии по Орловской области всё-таки 
будет расследоваться хотя и громко, 
но по результатам так же, как и дру-
гое дело, связанное с Юрием Парахи-
ным, – дело о «дороге в рай» и «тех-
нической ошибке». Оно ведь тоже 
было резонансным, находилось в фо-
кусе внимания как силовиков, так и 
общественности, но в один прекрас-
ный момент, как говорят, после неко-
торых серьёзных телодвижений, ста-
ло разваливаться. 

Руководитель второго отдела по 
расследованию особо важных дел 
СУ СК России по Орловской области 
Константин Баранов. В его ведении 
дела и Парахина, и Кутенёва

Я не раз в этой связи вспоминал 
своего товарища – одного из самых 
известных следователей советской 
эпохи – Владимира Ивановича Ка-
линиченко. С ним мы часто встреча-
лись, участвуя в различных телепро-
граммах, а кроме того, я занимался 
редакцией его мемуаров. Он говорил 
о том, что профессиональный следо-
ватель может как качественно рас-
следовать уголовное дело, так и каче-
ственно развалить его. Но вот за вто-
рое он будет получать поощрение не 
от государства, а совершенно в дру-
гом месте. И такая опасность – при-
мер «дела Парахина» доказывает это 
– вполне ощутима.

Мне воочию пришлось видеть, как 
руководитель второго отдела по рас-
следованию особо важных дел СУ СК 
России по Орловской области Кон-
стантин Баранов и руководитель 
управления Пётр Юдин пытались 
вводить депутатов, журналистов и 
общественность в заблуждение, ими-
тировать деятельность по расследо-
ванию дела мэра Орла в то самое 
время, как месяцами визировали ре-
шения, выводившие его из-под уго-
ловной ответственности. Только вот 
сумеет ли Сергей Кутенёв получить 
такую же «защиту»? Хватит ли у не-
го ресурсов? На мой взгляд, вряд ли. 
Но чего только не бывает на благо-
словенной Орловщине...

Богомолов Алексей
 13.11.23 
Источник: https://flb.ru/2/5059.

html
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На заседании профильного коми-
тета областного совета решили рас-
смотреть вопрос о том, какие высо-
котехнологичные и ориентирован-
ные на экспорт производства есть 
в нашем регионе. Разговор шел и о 
том, в какой ситуации сейчас нахо-
дится орловская промышленность, 
какие проблемы существуют и что 
можно сделать, чтобы вывести про-
изводство на новый уровень. Име-
ется в виду максимальная автома-
тизация процессов, когда людей 
заменят искусственный интеллект 
и роботы. Увы. Пока на орловских 
предприятиях железные кибор-
ги вкалывают у станков без пере-
рывов и выходных по большей ча-
сти лишь в мечтах. В суровой ор-
ловской действительности заводы 
ищут и не могут найти свыше 2 000 
пока еще не железных, а живых ин-
женеров и рабочих самых разных 
специальностей. Причем на очень 
хорошие зарплаты. 

«КаРтИНа маслом»
Начальник областного управления 

промышленности и торговли Анато-
лий Новиков отметил, что в структу-
ре региональной промышленности 
наибольшую долю занимают обра-
батывающие производства – око-
ло 82%. Среди них выделяются про-
изводство пищевых продуктов и на-
питков, машиностроение, металлур-
гия и производство металлоизделий. 
В связи с санкциями промышлен-
ность столкнулась с рядом проблем: 
нарушение платежных, логистиче-
ских цепочек, сбои и затруднения в 
поставках комплектующих и сырья 
из-за рубежа, плюс снижение объ-
емов экспорта. Одна из главных на-
дежд в развитии орловской промыш-
ленности возлагается на импорто-
замещение. Здесь серьезный задел 
имеют предприятия машиностро-
ения, приборостроения, электрон-
ной промышленности. Самый яркий 
пример - «Ливгидромаш», которому 
удалось наладить производство на-
сосов, успешно заместивших запад-
ные образцы. Особо Анатолий Нови-
ков отметил, что орловские предпри-
ятия готовы осваивать новые виды 
продукции благодаря наличию соб-
ственных конструкторских бюро. 
Напомним, только что упомянутый 
«Ливгидромаш» стал одним из пер-
вых в стране предприятий, пошед-
ших по пути импортозамещения, о 
чем писали практически все СМИ. 
А использование 3Д-печати позво-
лило тестировать прототипы новых 
насосов и вносить поправки в кон-
струкцию будущих изделий гораз-
до оперативнее и дешевле, чем если 
бы прототипы изготавливались по 
старинке. 

Актуальной проблемой техноло-
гического иммунитета для промыш-
ленных предприятий является об-
новление и модернизация произ-
водственных мощностей, а также 
необходимость повышения произ-
водительности труда. Помимо мо-
дернизации, огромный потенциал 
заложен в оптимизации производ-
ственных процессов. В рамках нац-
проекта реализуется областная про-
грамма адресной поддержки как раз 
для решения этой задачи. На базе 

Фонда промышленности действует 
региональный центр компетенций и 
несколько учебных площадок. Уже 
можно говорить о первых результа-
тах – увеличены объемы выработки, 
сокращены нормы расхода материа-
лов на одно изделие, снижены затра-
ты времени на облуживание произ-
водственного процесса, созданы си-
стемы адресного хранения на скла-
дах. Практически все предприятия, 
участвовавшие в проекте, получили 
экономический эффект от участия в 
этом проекте, - отметил Новиков.

КадРы - Всё?
В последнее время особенно остро 

стоит (причем, по всей стране) про-
блема дефицита квалифицирован-
ных инженерных и рабочих кадров. 
Для привлечения молодежи в сфе-
ру промышленности организовано 
проведение экскурсий на промыш-
ленные предприятия. По итогам 
экскурсий уже принимается реше-
ние о прохождении производствен-
ной практики и обучении студентов, 
которые заинтересовались процес-
сом производства. Только в этом го-
ду на заводах и фабриках побывало 
свыше 3 000 орловских студентов и 
школьников, отметил Новиков. Кро-
ме того, запущена платформа опе-
режающей профподготовки кадров, 
на которой предприятия могут раз-
мещать информацию о потребно-
стях в кадрах и имеют возможность 
ознакомиться с теми программа-
ми, которые предлагают орловские 
образовательные учреждения. На 
сегодняшний момент на площад-
ке размещено 116 программ обу-
чения, по которым 76 предприятий 
уже заключили соглашение о вза-
имодействии.  В качестве примера 
опять же привели недавно создан-
ный центр опережающей подготов-
ки, куда предприятия направили за-
явку на обучение токарей. И хотя 
поток был небольшим (сколько за-
явок было – столько людей и гото-
вят), куда важнее тот момент, что 
токарь – это не «универсальный 
боец». Разновидностей токарных 
станков существует довольно мно-
го, и особенности работы на разных 
станках существенно различают-
ся. В ходе подготовки работодатели 
имели возможность корректировать 

программу обучения, чтобы гото-
вить специалистов для конкретных 
станков. Более того, работодатели 
могут участвовать в процессе обу-
чения специалистов и корректиро-
вать не только выбор оборудования, 
но и в целом набор дисциплин, по 
которым идет переподготовка. Глав-
ное же, что система работает – уже 
37 орловских предприятий приняли 
участие в проекте.

Депутат Евгений Косогов обра-
тил внимание на очень большое чис-
ло молодых людей, которые сво-
ей сферой профессиональной дея-
тельности выбирают торговлю, а не 
промышленность. При этом на про-
изводстве более 2000 вакансий. Де-
путат предложил при проработке 
бюджета предусмотреть какие-либо 
дополнительные меры поддержки 
средних специальных учебных заве-
дений. Может быть, проработать от-
крытие новых специальностей и на-
правлений исходя из потребностей 
рынка труда. Или каким-то образом 
обсудить с предприятиями, чтобы те 
уже с третьего курса частично тру-
доустраивали студентов – любые 
дополнительные меры поддержки 
молодых людей, которые позволят 
им зарабатывать, - это мощнейший 
стимул. Или использовать институт 
наставничества, когда студентов за-
крепляют за мастерами в виде уче-
ников, и они уже за год-два «дово-
дят» умения и навыки студентов до 
необходимого уровня. При этом де-
путат отметил, что необходимо по-
стоянно корректировать учебные 
программы. В частности, не совсем 
понятно, каким образом в средних 
специальных учебных заведениях 
идет подготовка ИТ-специалистов. 
Это явно не уровень ссузов: обуче-
ние по таким специальностям – это 
все же работа вузов. 

Анатолий Новиков заметил, что 
промышленность и торговля, а так-
же общепит испытывают совершен-
но аналогичные кадровые проблемы. 
В торговле также не хватает свыше 
тысячи специалистов. Некоторые 
торговые сети не могут найти даже 
директоров магазинов (а это не са-
мая низкооплачиваемая должность), 
не говоря об огромной потребно-
сти в рядовых продавцах. Поэтому 
вряд ли можно говорить о попытках 

корректировать потоки – пусть сту-
денты сами определяются с выбо-
ром профессии. При этом Новиков 
высказал опасение, что может пой-
ти перекос как раз в сторону про-
мышленности – так как предпри-
ятия стали существенно повышать 
зарплату в этом году, и рост трудо-
устройства отмечается стабильный. 
Вот только промышленность смог-
ла найти возможности для повыше-
ния заработных плат до уровня в сто 
и более тысяч, а торговля не может 
увеличивать наценки и за счет это-
го привлекать сотрудников. 

Подводя итоги обсуждения, пред-
седатель комитета отметил,  что 
проблема нехватки кадров стоит 
очень остро. Более того, есть ощу-
щение, что ситуация будет только 
ухудшаться. В числе прочего ска-
зывается близость более богатых 
и крупных регионов. Поэтому мо-
лодые люди, отучившись у нас, ста-
раются найти работу и переехать в 
более богатый регион, где уровень 
зарплат выше. И вторая тенденция 
– стремление получить более ка-
чественное образование, в связи 
с чем очень многие орловцы сразу 
едут учиться в столицу или в Питер. 
Естественно, вряд ли они вернутся 
назад. Столица вытягивает и уже го-
товые кадры. 

 Промышленные экскурсии – это 
очень правильное направление, так 
как в последние годы в обществе 
укрепилась мысль, что на производ-
стве нет достойных условий труда и 
зарплат. Когда же студенты своими 
глазами видят обстановку в цеху, от-
ношение к рабочим – это все спо-
собно серьезно изменить взгляд на 
выбор профессии. 

Что касается автоматизации, ро-
ботизации и цифровизации, то пред-
приятия будут идти по этому пути, 
так как это позволит сделать про-
дукцию гораздо более конкуренто-
способной. При этом, со своей сто-
роны, власти должны каким-то обра-
зом проработать вопросы поддерж-
ки предприятий. Здесь могут быть 
разные варианты: и дополнительное 
финансирование, и участие в раз-
личных программах – но в любом 
случае предприятиям нужно помо-
гать. Ведь внедрение любых иннова-
ций приводит сначала к увеличению 
издержек. И лишь потом, при массо-
вом производстве, можно говорить 
о снижении цен за счет того, что ав-
томатизация и роботизация повыша-
ют производительность труда. Взять 
тот же ОТК: одно дело, когда чело-
век контролирует на выходе каче-
ство сборки, и совершенно другое 
дело – автоматический контроль с 
помощью машинного зрения. Увели-
чение оборотов приведет опять же к 
росту зарплат, и в итоге выиграет тот 
же бюджет. При этом не стоит забы-
вать о проектах по развитию мало-
го и среднего предпринимательства. 
Ведь когда промышленность вовле-
кает все больше людей, сокращает-
ся число занятых в малом и среднем 
бизнесе. А задача властей – поддер-
живать и это направление экономи-
ки, поэтому придется каким-то обра-
зом искать золотую середину. 

Сергей МИЛЯХИН 

Дожить бы До роботов
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Дворянка, наконец, стала настоящим 
ланДшафтным сквером. Похоже – наДолго…

На прошлой неделе в Орле отмечали 
205 лет со дня рождения нашего самого 
знаменитого классика – Ивана Тургене-
ва. И хотя вроде бы празднование про-
шло чинно-благородно, но, признаемся, 
совсем не радостно. Еще бы – самое зна-
ковое тургеневское место в городе – Дво-
рянское гнездо – разорено. И размыто 
осенними ливнями. Настолько, что ого-
ленные склоны, где подчистую вырубле-
ны деревья и кустарники, рискуют про-
сто обрушиться. Это вдобавок к тому, что 
так называемое благоустройство, похо-
же, затянется еще на много месяцев. По-
чему так получилось? Этим вопросом, 
пожалуй, задаются многие горожане, и 
многие даже знают на него ответ. Мы же 
решили поинтересоваться мнением спе-
циалиста и попросили директора Ор-
ловского общественного объединения 
«Дорога-450» инженера Вячеслава На-
дуткина поделиться с «ОС-плюс» своим 
экспертным мнением как о проекте бла-
гоустройства Дворянского гнезда, так и о 
том, чем он обернулся на практике. В ре-
зультате мы получили краткое аудитор-
ское заключение, которое, по словам Вя-
чеслава Надуткина, является достаточно 
сухим документом, а потому он сопрово-
дил его почти лирическим вступлени-
ем, которое «поможет интересующимся 
этой темой понять случившуюся траге-
дию. А возможно, возбудит у некоторых 
желание исследовать суть». Тогда, счи-
тает Надуткин, у Дворянки появится лу-
чик надежды.

Надуткин В.А., инженер

ВСТуПлЕНИЕ
Новейшая история сквера Дворянское 

гнездо начинается с создания некоего со-
вета опекунов. Причём из деятелей куль-
туры во главе с депутатом. Первый вопрос 
– зачем? Известно ведь, орган такой ве-
дает расходованием средств. Вот когда 
из разных источников средств таких на-
берётся в количестве, достаточном на су-
щественное влияние/изменение опекае-
мого, тогда и можно создавать этот высо-
кий орган. И то с целевой задачей – что-
бы расходование было рачительным. Если 
же исполнительная власть сама хорошо 
всё делает с освоением бюджета (а нашей 
это вполне удаётся), то любой новый ор-
ган – только помеха ей. То есть сначала 
надо доказать необходимость опекунства.

Содержание же сквера в надлежащем 
виде – забота УКХ. Со строгим надзором 
депутата, перерастающим иногда в лич-
ное участие. Аплодисменты ему за это!

Напротив, многочисленные сетования 
главы совета на никем не оказываемую по-
мощь, на непополнение рядов – нонсенс. 
Тогда это не опекуны, но – плакальщики. 

Они тоже нужны, и есть мастера этого 
дела. Но могут разве плакальщики возро-
дить что-то (а именно такая цель была де-
кларирована)? Конечно, нет, а становят-
ся лишь помехой. Да ещё какой! Приводя-
щей иногда к тяжёлым последствиям. Об 
этом и статья. Наш случай…

Чтобы создать/возродить матери-
альный объект за бюджетные средства, 

необходим проект. Разработанный про-
фессионалами, прошедший экспертизы 
и утверждённый. Кроме как для самого 
сквера, проекты такие есть для двух ОКН 
(объектов культурного наследия. – Прим. 
ред.), входящих в комплекс «Дворянское 
гнездо»: дом Лизы Калитиной и дом-музей 
Н.С. Лескова. Последний пока оставим, а 
вот судьба первого здесь к месту.

Известно – проект был закончен раз-
работкой ещё в 2012 году, прошёл экспер-
тизы и утверждён. Для реализации его не 
было лишь средств. Сколько? На торгах 
2014 года НМЦК составляла около 30 мил-
лионов рублей. ЕИС торгов показывает – 
были три попытки, но все они отменены. 
Денег не было и не ожидалось.

Надежда появилась с приходом нашего 
нынешнего губернатора. Представиться 
ему потянулись разные структуры. Запом-
нился декабрь 2017-го, когда очередная де-
легация – архитекторов, не только пред-
ставлялась, но и жаловалась. На помеху 
своему творчеству – градозащитников. 

В том же месяце настала очередь и со-
вета опекунов. Вот тут они, пожалуй, по-
могли скверу – рассказали молодому и 
внимательному и.о. всю трагедию. И обо-
их домов, и самого сада. Запомнил и, похо-
же, решил сделать своим «коньком». По-
нял с ходу – тема привлекательная и мно-
гообещающая. Время действий наступило 
через два года – 5 декабря 2019-го появил-
ся указ о проведении конкурса концеп-
ций. Всероссийского! На огромную тер-
риторию – от Чёртова рва до памятни-
ка «Каховка», включающую в себя парк 
Победы, сквер Дворянское гнездо и весь 
литературный квартал. Пространство это 
на четыре месяца стало предметом внима-
ния полусотни коллективов дизайнеров, 
художников и проектантов из разных ча-
стей России. Далеко не каждому городу 
такое выпадает. Комиссию из трёх десят-
ков авторитетных личностей возглавлял 
сам губернатор. В мае 2020-го было на-
граждение победителей.

Первая часть задумки – парк Побе-
ды – был открыт к Дню города уже сле-
дующего года. А к осени того же года со-
стоялась долгожданная договорённость с 
Москвой. Все наши СМИ радостно сооб-
щили – 100 млн руб. вот-вот станут ре-
альностью. Теперь уже – для Дворянки. 
Осенью будет необходимая регистрация 
соглашения. Дальше – загадки.

Той же осенью 2021-го горсовет при-
нимает вдруг решение отдать дом Лизы 
Калитиной в аренду на полвека, с симво-
лической платой. Причина – отсутствие 
денег на реализацию того проекта, что за 
30 млн руб. Депутаты, вероятно, забыли 
про скорый приход московской сотни? 
Удивительно, но не было никакого про-
теста и от опекунов. Тех, что четырьмя 
годами ранее красочно рассказали всё 
губернатору. Все как будто забыли, что 
есть проект Дома, что стройку можно бу-
дет начать уже с весны следующего года. 
Что к осени 2023-го можно будет испол-
нить мечту всех горожан – открыть но-
вый дом героини великого романа И.С. 
Тургенева. Как раз к 205-летию писателя. 
Да что там – радость горожан?! Со всей 
страны прикатили бы.

Почему такое произошло, для авто-
ра остаётся загадкой. Он знает лишь, что 
ожидаемых ста миллионов (а к весне 2023-
го они превратились в 120 - такова была 
НМЦК в торгах на Дворянку) вполне хва-
тило бы на строительство дома Лизы и пе-
шеходного моста через овраг Несмертель-
ного Голована. Моста, что соединил бы 
Дворянку с парком Победы. Эти два объ-
екта действительно были нужны. Смету 
дома надо было, конечно, пересчитать. За 
прошедшие годы стоимость его выросла и 
подошла, вероятно, к 40 миллионам. 

Вот тут бы мог оказаться кстати и тот 
самый Совет. Если почему-то в процес-
се стройки пошли бы пробуксовки. Та-
кие, что непосильны оказались бы вдруг 
заказчику с подрядчиком. Такие, что бы-
ли по плечу лишь экс-прокурору. Вот тог-
да цены этому Совету не было бы. Сумели 
бы они удержать процесс в нужном русле. 
При одном условии – захотев. Лиза бы им 
помогла. Калитина. Не говоря уже о сосе-
де – Головане, что всю жизнь помогал и 
спасал…    

Любимица же всех горожан – Дворян-
ка – не оставалась без внимания УКХ. В 
2018-19 годах там был сделан текущий ре-
монт. По простому проекту, разработан-
ному совместно УГА и УКХ. Первые сде-
лали схему благоустройства, зелёненькую 
такую (она потом станет основой другого 
проекта). Вторые же составили смету. Сам 
ремонт был проведён нормально. Почини-
ли, покрасили, навели порядок. Конечно, 
были замечания. Устранили. Ничего там 
после ремонта на несколько лет не требо-
вало больше серьёзного внимания. Ни ро-
тонда с балюстрадой - они бы не только те-
кущий век отслужили, но и в 22-м освои-
лись. Ни лестницы бетонные – их вообще 
нельзя было выламывать. За более полуве-
ка службы они так хорошо втиснулись в 
кручу, что стали уже как естественная со-
ставляющая грунтового массива. Никакие 
ливни не размывали его вдоль них. Про-
топтанные рядом тропинки многих сма-
нивали сойти местами с лестниц. Ничего 
лучшего было не надо. Известно ведь да-
же детям, что лучшее – враг хорошего. 
Каждый теперь может убедиться в этом 
воочию. 

Вот как всё могло быть. И должно бы. 
Концепции (гениальный ход губернато-
ра) отслужили своё – дали городу целе-
вые деньги. Дальше ничего из этих фанта-
зий дизайнеров и художников не нужно. 
Любой согласится с этим, полистав раз-
работки. Все семнадцать выложены в Ин-
тернете, в свободном доступе. Очень кра-
сиво, но не к этому, дорогому всем, ме-
сту. Наш-то сад/сквер называется ланд-
шафтным. То есть представляющим образ 
края. Как известный нам по фотографиям 
и рассказам предков, так и описанный ли-
тераторами-классиками. С жилищем Го-
лована на бугре, прилепившемся к скло-
ну оврага и восстановленном бы по описа-
нию Лескова. Вплоть до топиарных скуль-
птур его маленького стада. С памятником 
ему самому – с косой в руке, готовому со-
вершить свой подвиг. С «сарайным воро-
тищем», на котором он переправлялся че-
рез Орлик. Да не одним, а пусть будет шту-
ки три. Для желающих испытать на себе 
переправу на таком плавсредстве. Лесков 
же так и описывает – зачем у Голована 
подросток Панька угнал воротище. Испы-
тать чувства! Во все времена и без устали 
люди только и хотят испытывать чувства. 
А три штуки воротищ, да сделанных под 
старину, дали бы возможность устраивать 
соревнования. Не только подростки захо-
тели бы проверить себя. И вполне взрос-
лые мужи. Подтвердить свои способности 
в глазах подруг.

Вот теперь в самый раз вспомнить о 
Л. Балыковой (автор концепции благоу-
стройства Дворянского гнезда. – Прим. 
ред.), сказавшей в масть, коротко и самое 
главное: «Всё должно быть не вычурно, а 
с сохранением примет скромного провин-
циального сада». Что в голове у главы опе-
кунов, не устающего твердить о претворе-
нии в жизнь этой самой концепции скром-
ности, тут же хвалясь мраморными ступе-
нями? Знает ли она сама, что объявлена 
автором всего этого чудовищного новоде-
ла? И на стройке, и на сессии облсовета.

Итак, повторим – нужны были два 
главных объекта: дом Лизы и мост 

Голована. Проект первого был, второй 
следовало сделать в рамках контракта 
2022 года между МКУ «ОМЗ города Ор-
ла» и ЗАО «Горпроект». Рассчитав укруп-
ненно (по объёмам работ проекта), что за-
берёт на себя мост, и добавив затраты на 
дом (по пересчитанной смете), увидим – 
свободных средств остаётся около поло-
вины ожидаемого из Москвы. Их и мож-
но было бы пустить и на Головановский 
ансамбль, и на пирс, и на проход под об-
рывом, и на мостик через ручеёк, и на ос-
вещение нижней части сквера. И всё это 
действительно можно было сделать. За два 
года. Сейчас мы имели бы всё это.

     Увы, ничего хорошего не состоялось. 
Ничего. Вместо проекта моста в 22-м го-
ду делался новый проект дома Лизы. Сто-
имость которого больше чем втрое. Про-
ект – другого назначения, делается дру-
гой фирмой и под нового хозяина. Опеку-
ны и не собираются ничего опровергать 
(в СМИ про это ни слова).  Моста ждать 
не приходится (нет даже проекта). Скло-
ны, грунт которых удерживали корни ку-
стов и деревьев, размываются дождями. 
Лестницы и проход недоделаны. Всё вот-
вот уйдёт в зиму. Глава опекунов так и зая-
вил – продолжим, дескать, на следующий 
год. А что продолжать, не знает никто. По-
тому что неизвестно – какая картина на-
шим глазам предстанет в апреле 2024-го. 
Что уцелеет, а что пропадёт? И будут ли 
деньги? И осилит ли подрядчик новую за-
дачу? Из его позиции – жалоб на непого-
ду, мнение о нём выводится неутешитель-
ное. Налицо потеря уверенности. Плохо…

Отдельно хочется сказать про уничто-
жение зелени сквера. Деревья и кусты в 
2018-19 и 2023-м истреблялись нещадно. 
Причем в сметах заложены такие объёмы, 
что столько там и быть не могло. Никак не 
успели бы вырасти. 

На этом введение заканчивается. Ав-
тор переходит к краткому рассмотре-
нию и оценке проекта разработки 2022 
года и неудачной попытки его реализа-
ции в 2023-м. Даются замечания и выво-
ды по важным документам и решениям 
инвестиционного процесса. Указанные 
замечания значительно повлияли на ход 
событий и привели сквер к состоянию, 
наблюдаемому в начале ноября 2023 го-
да. Кратким заключение названо в про-
тивоположность полному, которое пред-
ставляло бы труд многократно больший. 
То есть каждое из замечаний представля-
лось бы в развёрнутой форме и с необхо-
димым обоснованием. 

Краткое аудиторское заключение 
на отрезок инвестиционного процесса 

Исходные данные
Объект - ландшафтный сквер «Дворян-

ское гнездо» в городе Орле
Источник информации – сеть 

Интернет
Период рассмотрения – 2022 – 23 

годы
Заказчик проекта/стройки – МКУ 

«ОМЗ г. Орла»
Стадии: 
2022 г. – проектирование (ЗАО 

Горпроект)
2023 г. – строительство (ООО «ТСК 

Элитный Сад»)

ПРОЕКТИРОВАНИЕ
Стадия состоит из двух частей: прове-

дение торгов и исполнение контракта. 
I. ПРОВЕДЕНИЕ ТОРГОВ:
№ в ЕИС - 0154300014622000191 
Исполнитель определён в результате 

электронного аукциона. Как единствен-
ный участник. Жалоб на торги и внепла-
новых проверок не было.

Замечание аудитора к документам 
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торгов:

1. Название объекта не выверено грам-
матически, не содержит конкретики и 
вступает в противоречие с заданием на 
проектирование.

2. Кроме научно-проектной докумен-
тации для ОКН следовало задать разра-
ботку проектной и рабочей документа-
ций для сооружений капитального стро-
ительства (с прохождением соответству-
ющей госэкспертизы).

3. НМЦК следовало определять не по 
опросам, а по ценникам на обследование 
сооружений и на проектно-изыскатель-
ские работы. В ценах должны быть отра-
жены все составные части задаваемой 
работы.

4. В документах отсутствует паспорт 
ОКН.

5. По заданию на выполнение обследо-
вания, изысканий и проекта:

- оно должно называться «Задание на 
проектирование»,

- отсутствует важнейший показатель 
– стоимость,

- концепцией, положенной в основу 
проекта, п.11.3, должна была быть раз-
работанная в 2020 году ООО «ХЭДС 
ГРУПП»,

    - отсутствует наименование видов 
строительства,

    - пропуск документации через экс-
пертизу – обязанность заказчика.

    6. По заданию на проведение ра-
бот по сохранению объекта культурного 
наследия:

    - в п. 8 «Состав и содержание проект-
ной документации…» дан лишь состав, со-
держание документации отсутствует.

    7. Срок выполнения работ не был 
обоснован и расписан по составу работ.

Вывод по документам торгов:
Недостатки документов заложили не-

возможность должного качественного 
выполнения работ.

Невнимательность участника торгов 
к документации привела к негативным 
последствиям:

- невыполнение контракта в срок,
- невыполнение части работ,
- низкое качество части работ.

II. ИСПОЛНЕНИЕ КОНТРАКТА
№ в ЕИС - 3575304882922000013
Замечание аудитора:
А. По общим вопросам контракта:
1. Разночтение даты окончания 

контракта:
- в календарном плане – 01.10.22
- в общей информации ЕИС-карточки 

– 26.10.22
- в допсоглашении о расторжении 

– 15.05.23 
2. Расторжение неисполненного 

контракта.
3. Срок исполнения контракта превы-

шен в 2,5 раза.
4. Отсутствие в ЕИС:
- допсоглашения об изменении даты 

окончания контракта,
- допсоглашения об изменении соста-

ва/содержания работ против заданных, 
- перечня исполненных/принятых 

работ.    
Б. По материалам обследования:
1. Заявленный износ фундаментов ро-

тонды и балюстрады неубедителен – 
шурфы, вероятно, не делались.

2. Износ лестниц также завышен – в 
18 году был проведён их ремонт с заме-
ной разрушенных элементов, усилением 
фундаментов и укреплением основания. 

3. Оценка состояния конструкций 
«ограниченно-работоспособное» и реко-
мендации об их сносе вступают в противо-
речие. Следовало рекомендовать проек-
тантам найти эффективное решение вос-
становления нужной работоспособности.

В. По инженерным изысканиям:
В заданиях на изыскания, вероятно, 

были упущения, в результате чего:
1. Нет геолого-литологического раз-

реза по оси пешеходного моста в парк 
Победы.

2. Количества скважин для проектиро-
вания моста недостаточно.

3. В отчёте о топографии нет данных о 
многолетних изменениях положения вы-
сокого обрывистого берега реки (участка 
тропы Лаврецкого).

4. Данных обоих отчётов может ока-
заться недостаточно для проектантов. 

Г. По проектным решениям:    
1. Невыполнение задания заказчика о 

выделении этапов производства работ.
2. Нет сравнительных вариантов при-

нимаемых решений, то есть задание за-
казчика о разработке экономически обо-
снованных и эффективных решениях не 
выполнено. 

3. Вразрез с требованием задания о ре-
монте ротонды, балюстрады и лестнич-
ных сходов запроектировано их новое 
строительство (при том, что износ соору-
жений и их конструкции вполне позволя-
ли провести восстановительные работы, в 
том числе и по усилению фундаментов). 

4. Нет обоснования применения доро-
гостоящих строительных материалов.

5. Нет рабочих чертежей пешеходного 
моста в парк Победы. 

6. Нет никаких проектных разработок 
пирса для лодок.

7. Нет решений закрепления обры-
вистого берега в районе тропы Лав-
рецкого (по результатам расчётов его 
устойчивости).

8. Некоторые недостатки ПОС:
- нет решения пропуска пешеходов в 

обход стройплощадки (на разных этапах 
строительства),

-  р а с ч ё т  с р о к а  с т р о и т е л ь с т в а 
неубедителен.

9. В сметах должно быть:
- стоимость моста в парк Победы и пир-

са для лодок,
- разделение стоимости на этапы 

строительства,
- уменьшение стоимости проектных 

работ (из-за исключения моста и пирса 
из состава проекта).

10. В ведомости объёмов работ – не-
правдоподобно большое количество вы-
рубаемых деревьев и кустарников.

11. Замена крепления откосов - бес-
платного природного (корнями деревьев 
и кустарников) на искусственное (очень 
дорогое и трудоёмкое) – похоже на неу-
дачное решение. Результат налицо.

12. Схема и конструкция моста долж-
ны быть приняты только на основе срав-
нения вариантов. Без этого принятые 
в проекте не могут считаться лучшими 
решениями.

13. Экспертиза проекта:
- должна быть проведена также и го-

сэкспертиза по факту запроектированно-
го нового строительства капитальных со-
оружений: пешеходного моста, лестниц, 
ротонды и балюстрады,

- в акте историко-культурной экспер-
тизы есть значительная ошибка – ут-
верждение об аварийном состоянии 
ротонды,

 - там же неубедительно утверждение о 
нахождении ротонды вне охраны. 

Вывод по исполнению контракта:
Ремонт, реставрация и восстановление 

сооружений сквера, требуемые заданием 
на проектирование, фактически были за-
менены на новое строительство.    

Снос ротонды, балюстрады и лестниц, 
а также тропинок и аллей верхней части 
сквера не обоснован.

Исключение из проектирования моста 
в парк Победы не обосновано.

Безопасность прохода пешеходов под 
скальным берегом не гарантирована.

Стоимость строительства вызывает 
сомнения.

ОБЩИЙ ВЫВОД СТАДИИ
«ПРОЕКТИРОВАНИЕ»:
Контракт не исполнен, факт его был 

существенно искажен против задания.
В этом виде проект не мог быть утверж-

дён и запущен в реализацию.
Искажение проекта было, похоже, 

контролируемым.
     

СТРОИТЕЛЬСТВО
Стадия состоит из трёх частей: про-

ведение торгов, исполнение контракта, 

авторский надзор. 
I. ПРОВЕДЕНИЕ ТОРГОВ:
№ в ЕИС: 0154300014623000056
В результате открытого конкурса в 

электронной форме победителем стало 
ООО «ТСК Элитный Сад», предложив-
шее цену контракта на 2% ниже НМЦК. 
Участников было трое, названия осталь-
ных двух не известны. Единственная жа-
лоба была отклонена.

Замечание аудитора к документам 
торгов:

1. Выбранный способ и недостатки до-
кументации, приведшие ко многим разъ-
яснениям, а также изменения их редак-
ций затянули торги.

2. Торги следовало провести месяцем 
раньше.

3. От размещения извещения о торгах 
до заключения контракта прошло около 
полутора месяцев. 

Вывод по документам торгов:
Торги оказались недостаточно подго-

товленными, что привело к потере време-
ни. Как раз его не хватило осенью.

    Выбор подрядчика оказался неудач-
ным. В этом тоже убедились осенью.

II. ИСПОЛНЕНИЕ КОНТРАКТА
№ в ЕИС: 3570100087223000036
Замечание аудитора:
1. Нарушение последовательности ра-

бот, определённой в ПОС:
- демонтаж ротонды;
- демонтаж железобетонных лестниц;
- демонтаж металлической лестницы;
- демонтаж пешеходных дорожек;
- устройство металлической лестницы;
 - устройство пешеходной переправы;
- устройство монолитных лестниц;
- устройство габионного ограждения;
- устройство ротонды;
- устройство системы ливневой 

канализации;
 - устройство системы электроснабже-

ния и освещения;
- устройство сетей связи.
2. Из пункта 1 видно - устройство но-

вых лестниц следовало делать раньше 
строительства ротонды.

3. Недостаточное количество рабочих 
на стройплощадке.

4. Недостаточная квалификация ИТР-
кадров подрядчика:

- опытный инженерный состав не до-
пустил бы нарушение последовательно-
сти проведения работ,

- вероятно, не было выполнено требо-
вание ПОС - не разработан порядок опе-
ративного руководства при возникнове-
нии аварийной ситуации (в данном слу-
чае – недопущение и устранение по-
следствий размывов откосов ливневыми 
стоками),

- вероятно, не был разработан ППР,
- вероятно, не был проведён входной 

контроль проектной документации, пре-
доставленной заказчиком,

- не проводился, требуемый ПОС, мо-
ниторинг за осадками и кренами фунда-
ментов ротонды и балюстрады.

5. Руководитель подрядчика выгля-
дит неуверенно. Ссылка на непогоду как 
причину провала контракта – худшее из 
оправданий.    

6. Утверждение руководства админи-
страции Орла о выполнении работ на 80% 
не подтверждается фактической карти-
ной стройки. Наоборот – работ там 
прибавилось.

7. В ЕИС не выложено ни одной 
процентовки.

Вывод по исполнению контракта:
Подрядчик оказался не готовым для 

выполнения контракта.
Подрядчик нанёс серьёзный ущерб как 

бюджету, так и объекту контракта.
Бездействие заказчика способствова-

ло провалу контракта.
III. АВТОРСКИЙ НАДЗОР
№ в ЕИС: 3570100087223000076
Замечание аудитора:
Было позволено подрядчику нарушить 

последовательность работ, что привело к 
негативным последствиям.

Было проявлено безразличие к тре-
бованию депутата об обязательном 

устройстве очистного сооружения.
Самое убедительное подтверждение 

неготовности проектанта к надзору  - ут-
верждение представителя «Горпроекта» 
об износе фундамента ротонды – 80% 
(т.е. проектант сам недостаточно знает 
проект).

Вывод по контракту на авторский 
надзор:

Польза стройке от такого надзора 
сомнительна.

ОБЩИЙ ВЫВОД СТАДИИ
«СТРОИТЕЛЬСТВО»
Контракт провален, и ответственность 

за это лежит на подрядчике – разруши-
тельные действия, хоть и под влиянием 
опекунов и при пассивной позиции за-
казчика, совершал он. 

ИТОГОВЫЙ ВЫВОД  
АУДИТОРСКОГО ЗАКЛЮЧЕНИЯ
1. Провал инвестиционного процесса 

закономерен:
 - похоже, что за длительный пери-

од достижения цели, через выполнение 
поставленных задач, произошли мно-
гие изменения, приведшие к её потере/
замене,     

 - губернатор был введён в заблуж-
дение с ротондой, которая служила бы 
ещё много лет. Жаль, что он сам не ис-
следовал суть проблемы. Опыт, получен-
ный на Красном мосту, помог бы. На-
лицо был случай, аналогичный истории 
русловой опоры – тоже объявлен из-
нос фундамента. Который никто не ви-
дел! Достаточно было взять в руки отчёт 
обследования и вчитаться. Хотя бы в од-
ну страницу. 

Неизбежно возник бы вопрос: как при 
износе 30% и признании работоспособ-
ной (пусть и ограниченно) делать вывод о 
сносе? Тогда захотелось бы проверить – 
из какого же материала сделана ротонда? 
Верно ли, что из шлака, как твердит без 
устали опекун? Другая страница отчёта 
вскрыла бы и этот обман.

Если бы всё равно не верилось, то 
можно было бы открыть «Ведомость 
объёмов работ», а потом «Сметную до-
кументацию». Везде указан бетон и 
железобетон.

2. Позиция заказчика не удивительна. 
Увы, технически грамотных спецов там не 
прибавилось. Иначе не услышали бы мы 
мнения одного из них, что ротонде было 
суждено вот-вот завалиться. Это при 30% 
износа фундамента за 55 лет?! При том, 
что фундаменту такому норматив опреде-
ляет служить 150 лет. А если его ещё уси-
лить, он пережил бы не только этот век, но 
и следующий. Зато новоделу этот же спец 
отвёл всего лет 50. И никто не переспро-
сил – почему же так? 

3. Положение подрядчика незавидное, 
но он к этому шёл. Как это – разрушать 
добротные сооружения в угоду странным 
решениям заказчика? В противовес это-
му уместно вспомнить принципиальную 
позицию «Ремспецмоста» на Красном мо-
сту, где руководитель фирмы остановил 
стройку, не смея разрушать кладку арка-
ды 19 века. Через месяц после начала. По-
ступок этот в конечном итоге обернулся 
ему тюрьмой. С этого всё началось. Он, 
конечно, был участником всей этой груп-
пы, о которой поведал нам экс-прокурор. 
Представил липовый договор, распылил 
аванс… Но наследие культурное своей 
страны он разрушить не посмел. За одно 
это парень заслужил УДО.

4. Напрашивается устранение от Дво-
рянки явной помехи - опекунов. О них 
не скажешь вернее, чем в недавней пу-
бликации Инфо-Сити «Чья же концеп-
ция прикончила Дворянское гнездо?».  
https://www.infoorel.ru/news/chya-zhe-
koncepciya-prikonchila-dvoryanskoe-
gnezdo.html Не исключено - они теперь и 
сами будут рады уйти из темы.

Закончить хочется фразой Лескова, ко-
торую он вложил в уста главного злодея 
пьесы «Расточитель» - купца Фирса Кня-
зева: «Проклятая самая вещь – чужие 
миллионы в руках держать: ладони сами 
словно клеем приклеиваются – всё так и 
пристаёт к ним, так и пристаёт».
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Ах, гостиницА моя…

Уметь надо
Даже краткая информация, опу-

бликованная на официальном сай-
те Контрольно-счетной палаты Ор-
ловской области, мягко говоря, за-
ставляет усомниться в «умелом 
руководстве» муниципальным го-
стиничным комплексом. Так, толь-
ко за 2021-2022 годы благодаря это-
му самому «умелому руководству», 
а точнее, из-за нарушений в буху-
чете и порядке расчета дивиден-
дов городской бюджет потерял бо-
лее 12 миллионов рублей. А поте-
ри самого гостиничного комплек-
са составили 11,5 миллиона рублей. 
Кроме того, проверяющие выяви-
ли неправомерные расходы на сум-
му 1,4  миллиона рублей и неэффек-
тивные расходы на сумму почти 160 
тысяч рублей. Впрочем, за сухими, 
пусть и впечатляющими цифрами, 
стоит увлекательная история успе-
ха «умелого руководителя» муни-
ципальных гостиниц Ирины Са-
фоновой. Эту историю мы узнали 
из полной версии отчета КСП, не 
представленной широкой публике. 
А между тем она заслуживает, на 
наш взгляд, самой широкой огла-
ски, ибо дает ясное представление, 
кого нынешняя городская власть 
считает «умелыми руководителя-
ми» и за какие заслуги. 

Сама Себе экипаж
Крупные нарушения оставим на 

потом – начнем с «мелочи». «Ме-
лочь» потянула на 2,5 миллиона ру-
блей – именно в такую сумму обо-
шлось «Орел-Отелю» содержание 
личных автомобилей генерального 
директора в течение без малого 10 
лет. Начиная с далекого уже 2013 го-
да, сама госпожа Сафонова, а также 
ее заместитель, заведующая гости-
ницей «Орел» госпожа Ефимова и 
еще один зам – господин Митасов 
– заключили ряд сделок с заинте-
ресованностью, а точнее – догово-
ры аренды личного транспортного 
средства гендиректора, да еще и с 
услугами по управлению им. В пе-
реводе на обычный язык это значит, 
что госпожа Сафонова ездила на 
работу, с работы, во время работы 
и после работы на своем собствен-
ном автомобиле, а «Орел-Отель» ей 
за это платил. И не только за это. Но 
не будем забегать вперед. 

Итак, в декабре 2013 года гости-
ничный комплекс заключил со сво-
им генеральным директором Ири-
ной Сафоновой договор аренды ав-
томобиля ТОЙОТА RAV4. В 2014 и 
2015 годах «Орел-Отель» арендо-
вал у гендиректора Сафоновой уже 
премиальный кроссовер «Лексус 
RX 350». На том же арендованном у 
самой себя «Лексусе» гендиректор 

Сафонова ездила и в 2017, 2018, 
2019, 2020, 2021, 2022 и 2023 годах. 
Причем отнюдь не только по слу-
жебной надобности. 

Как отмечается в акте КСП, 
«ущемляя права и интересы АО «ГК 
«Орёл-Отель», договорами аренды 
установлено право генерального 
директора использовать сданный 
Обществу в аренду автомобиль в 
нерабочее время в личных целях. 
Исходя из информации Общества, 
минимум 2/3 дня и полный день в 
выходные/праздничные/дни отпу-
ска арендованный автомобиль неза-
конно выбывал из владения Обще-
ства и находился в личном пользо-
вании генерального директора…».

Помимо собственно арендной 
платы, за счет гостиничного ком-
плекса – незаконно и вопреки ин-
тересам акционерного общества, 
как подчеркивает КСП, оплачива-
лись ремонт и техобслуживание 
директорского «Лексуса». «Орел-
Отель» также незаконно оплачи-
вал и услуги по страхованию граж-
данской ответственности (ОСА-
ГО), а также арендованного авто-
мобиля от ущерба, хищения и угона  
(КАСКО). Причем в страховку бы-
ла вписана не только сама госпожа 
Сафонова (которая по документам 
оказывала гостиничному комплек-
су услуги по управлению транс-
портным средством, то есть высту-
пала в роли экипажа арендованно-
го у самой себя автомобиля), но и 
третьи лица, а именно супруг и сын 
гражданки Сафоновой. Это значит, 
что господа отец и сын Сафоновы 
могли беспрепятственно пользо-
ваться автомобилем, за аренду ко-
торого платил «Орел-Отель». 

Сколько платил? Прилично. Так, 
только в 2022 году госпожа Сафо-
нова получила от возглавляемого 
ей предприятия 117 тысяч рублей в 
качестве арендной платы за ее лич-
ный автомобиль; 36,3 тысячи ру-
блей – за бензин; 58 тысяч рублей 
– за страховку автомобиля по КА-
СКО и еще 5,6 тысячи рублей – по 
ОСАГО. Кроме того, гостиничный 
комплекс оплачивал мойку «Лексу-
са» госпожи Сафоновой – 2 тыся-
чи рублей; его ремонт – 55,3 тыся-
чи рублей; приобретение запасных 
частей (автошины) – 60,1 тысячи 
рублей. А еще госпожа Сафоно-
ва как «экипаж» (то есть водитель) 
собственного «Лексуса» получа-
ла зарплату (!) за управление авто-
мобилем – 3 тысячи рублей и яко-
бы даже проходила предрейсовый 
и послерейсовый медицинский ос-
мотр, который обошелся «Орел-От-
елю» в 34,7 тысячи рублей. Итого за 
год набежало 372 000 рублей!

При этом, как отмечает КСП, 

никакой необходимости арендо-
вать «Лексус» не было: «на момент 
заключения договора аренды лич-
ного автомобиля LEXUS RX 350 с 
директором АО «ГК «Орёл-Отель» 
Общество обладало тремя едини-
цами транспорта. Кроме того, в ию-
не 2013 года был приобретён но-
вый автомобиль RENO LOGAN. Не-
большой пробег автомобиля RENO 
LOGAN свидетельствует о незна-
чительной загруженности указан-
ного автомобиля (пробег автомоби-
ля в 2021 г. составил 3 384 км, или 
средний пробег 13,7 км ежедневно; 
в 2022 году при исправном состоя-
нии автомобиль не эксплуатировал-
ся, согласно отчёту об оценке).

В итоге КСП пришла к выводу, 
который напрашивается сам собой: 
сделки аренды автомобиля являют-
ся мнимыми.

«Перечисленные факты свиде-
тельствуют о неразумности и не-
добросовестности действий гене-
рального директора АО «ГК «Орёл-
Отель» Сафоновой И. И., а также 
создают коррупционные риски», - 
констатирует КСП.

Остается понять лишь одно: как 
в течение столь долгого времени 
гендиректору гостиничного ком-
плекса позволялись такие вольно-
сти (напомним, 100% акций «Орел-
Отеля» принадлежат городу Орлу)? 
Ведь в АО ГК «Орел-Отель» имеет-
ся совет директоров (в него вхо-
дят должностные лица городской 
администрации), который, в соот-
ветствии с законом, должен подоб-
ные сделки одобрять. Либо не одо-
брять. Однако, как следует из акта 
КСП, с 2013-го по 2023 год сделки 
с заинтересованностью, то есть те 
самые договоры аренды директор-
ского автомобиля, заключались без 
предварительного одобрения сове-
та директоров и без предваритель-
ного извещения совета директо-
ров. То есть неправомерно. И лишь 
в 2023 году, когда КСП уже прово-
дила проверку, совет директоров… 
одобрил все сделки. Задним чис-
лом. И предоставил КСП копию 
соответствующего протокола, да-
тированного сентябрем 2023 года. 
Однако аудиторов такой вариант 
не устроил.

«Предоставленная копия про-
токола № 02 от 26.09.2023 г., а так-
же действия должностных лиц Ад-
министрации города Орла - чле-
нов Совета директоров Общества 
по последующему одобрению сде-
лок с заинтересованностью с 2013 
г. требуют проведения служебной 
проверки на предмет достоверно-
сти копии и правомерности дей-
ствий должностных лиц», - считает 
КСП и напоминает, что, в соответ-
ствии с Постановлением Пленума 
Верховного Суда РФ от 26.06.2018 г.  
№ 27 «Об оспаривании крупных 
сделок и сделок, в совершении ко-
торых имеется заинтересован-
ность», наличие решения об  одо-
брении сделки с заинтересованно-
стью не является основанием для 
отказа в удовлетворении требова-
ния о признании её недействитель-
ной и взыскании ущерба, причи-
нённого интересам общества.

Повторим, неправомерные рас-
ходы АО «ГК «Орёл-Отель»» на со-
держание арендованного лично-
го автомобиля генерального ди-
ректора с 2013 г. составили 2 577,9 
тыс. рублей, из них с 01.11.2021 г. 
по 01.09.2023 г. расходы Общества 
на содержание личного автомоби-
ля генерального директора – 885,7 
тыс. рублей.

кУлинарное шоУ
К разряду «мелочей» (которые, 

на самом деле, конечно, мелочами 
не являются) можно отнести и вы-
явленные КСП нарушения при за-
купке… говядины для ресторана го-
стиницы «Орел» (впрочем, сейчас 
он называется кафе «Орелъ», но 
мы будем называть его по старин-
ке - рестораном). Это поистине чу-
десная гастрономическая история.

Итак, как установили проверяю-
щие КСП, в ресторане «Орел» кли-
ентов кормили не только вкусно, 
но и дорого. Порой необоснован-
но дорого. Во всяком случае – по 
документам. 

В ходе проверки выяснилось, 
что, как в любом уважающем се-
бя заведении общепита, в рестора-
не гостиницы «Орел» существовал 
свой собственный, можно сказать, 
уникальный рецепт всенародно 
любимого салата «Оливье». Гости-
ничные повара клали в этот салат 
не рябчиков и раковые шейки, как 
в классическом рецепте, и не варе-
ную колбасу, как в советском эко-
ном-варианте, а говядину. Причем 
покупали ее по (не побоимся это-
го определения) бешеным ценам. 
Правда, бешеными они сделались 
не сразу, а почему-то только с апре-
ля нынешнего года.

Как отмечается в материалах 
проверки, с 1 января по 31 марта 
2023 года «средняя закупочная це-
на приобретённой Обществом го-
вядины составляла   826,67 руб. за 
1 кг.  Вместе с тем с 01.04.2023 г. по 
31.07.2023 г. средняя цена закупае-
мой говядины возросла и состави-
ла 1 872,86 руб. за 1 кг, что в 2,3 раза 
превышает среднюю закупочную 
цену говядины первого квартала 
2023 г.».

Оказывается, скачок средней 
цены произошел из-за того, что 
«Орел-Отель» по неизвестным 
причинам стал закупать говядину в 
розничных магазинах, в том числе 
в «МЕТРО КЭШ ЭНД КЕРРИ». За-
купали там какую-то, судя по всему, 
необыкновенную вырезку: напри-
мер, сорта CHOICE в/у по 3 тыся-
чи 298,85 руб. за 1 кг; или сорта РМ 
Агро Зам в/у по 2 тысячи 199 руб. за 
1 кг; еще была вырезка Ароса зам. 
по цене 1 999 руб. за 1 кг. При этом 
аудиторы обращают внимание, что 
средняя цена говяжьей вырезки в 
розничных магазинах города Орла 
по состоянию на 12 сентября 2023 г. 
составляла 933 руб. А мы добавим, 
что на Центральном рынке она сто-
ит еще дешевле, а если, скажем, 
брать не вырезку, а прекрасную го-
вядину на кости, то она на том же 
рынке обойдется в 450-500 руб. за 
килограмм. 

Но, как говорится, красиво жить 
и вкусно есть не запретишь – и в 
результате с апреля по август 2023 
года себестоимость говядины, из 
которой в ресторане «Орел» вроде 
как готовили разнообразные блю-
да, в том числе и салат «Оливье», 
увеличилась на 37,6%.

«Если в первом квартале 2023 
г. говядина в салате оливье на од-
ну порцию в среднем обходилась 
57,07 руб., то в период с 01.04.2023 
г. по 23.08.2023 г. - 91,47 руб., - отме-
чается в материалах КСП. - Неэф-
фективные расходы АО «ГК «Орел-
Отель» на приобретение вырез-
ки говяжьей в количестве 30,263 кг 
по завышенным ценам в период с 
01.01.2023 г. по 31.07.2023 г. соста-
вили 27,43 тыс. руб.».

А теперь самое интересное. На 
официальном сайте «Орел-Отеля» 

размещена ссылка на меню того са-
мого ресторана (кафе «Орелъ»), где 
в салат оливье кладут говядину. Су-
дя по тому, что сайт является акту-
альным на сегодняшний день (номе-
ра бронируются на текущую дату) и 
ссылка на меню активна, то и само 
меню тоже можно считать актуаль-
ным. Так вот, в этом меню нет ни од-
ного (!) блюда из говядины! Свини-
на есть, курица есть, даже барани-
на есть, а говядины – нет. И даже в 
составе пресловутого «Оливье» фи-
гурирует не говядина, а телятина и 
карбонат (который, как известно, 
готовят из свинины). Мы, конечно, 
не знаем, может быть, после про-
верки КСП в ресторане «Орел» ре-
шили от говядины отказаться, или, 
может быть, меню все-таки уста-
ревшее. А может быть, этой самой 
говядины никогда в нем и не было? 
Ведь данные о ее присутствии в ре-
сторанной кухне аудиторы брали из 
документов – в натуральном виде, 
полагаем, их салатом оливье с говя-
жьей вырезкой не угощали. А если 
так, то было бы интересно узнать, 
для кого же «Орел-Отель» закупал 
эту самую вырезку по 2-3 тысячи 
рублей за килограмм? Ну не для са-
лата же оливье, в самом деле…

аттракцион 
неСлыханной щедроСти
Однако продолжим разговор о 

«мелочах». Как установили прове-
ряющие, гостиничный комплекс 
«Орел-Отель» под руководством 
гендиректора Сафоновой щедро 
оплачивал не только говяжью вы-
резку, но и услуги прачечной. 

Так, в материалах КСП отмеча-
ется, что потери АО «ГК «Орел-От-
ель» от оказания услуг по прачеч-
ной обработке текстильных изде-
лий в 2022 г. и 2023 г. по договорам, 
заключённым с ИП О-вым И.В. по 
завышенным ценам, составили в 
общей сумме не менее 831,7 тыся-
чи рублей, а именно:

Если в 2022 году средние цены 
на услуги по стирке и глажению со-
ставляли 36,16 руб.  за килограмм, 
то «Орел-Отель» платил за них по 
45 руб. За год ИП О-в перестирал и 
перегладил для гостиничного ком-
плекса 42 тысячи 587,22 кг белья. 
В результате, как указывает КСП, 
«в 2022 году завышение цен на ус-
луги по стирке и глажению прямо-
го белья (2-я и 3-я степень загрязне-
ния) составило не менее 376,47 тыс. 
руб.».

В 2023 году средние цены на те 
же услуги составляли 33,28 руб., а 
«Орел-Отель» платил уже по 49 ру-
блей. По таким ценам настирали 28 
тысяч 010,59 кг белья. Кроме того, 
гостиничный комплекс оплачивал 
и услуги по стирке одеял, покрывал 
и штор без глажения – по 190 ру-
блей за штуку. За год этой процеду-
ре подверглись 140 одеял, покрывал 
и штор, при этом завышение цен 
составило 83,54 рубля за штуку. В 
итоге в 2023 году завышение цен на 
указанные услуги составило не ме-
нее 455,23 тысячи рублей, констати-
ровала КСП. 

Аналогичным образом – по за-
вышенным ценам – «Орел-Отель» 
провел еще целый ряд сделок. На-
пример, была завышена стоимость 
работ по ремонту асфальтобетонно-
го покрытия внутри дворовой тер-
ритории гостиницы «Орёл» на об-
щую сумму 499,7 тыс. рублей. Еще 
132,39 тысячи рублей гостиничный 
комплекс переплатил при покупке 
автомобиля LADA LARGUS у одной 
из брянских фирм. 

1 ноября орловская мэрия поздравила с днем рождения директора 
гостиничного комплекса «орел-отель» ирину Сафонову. В поздрави-
тельном адресе, опубликованном на официальной странице горадми-
нистрации Вконтакте, наряду с поздравлениями и пожеланиями осо-
бо отметили и профессиональные заслуги «хозяйки» орловских муни-
ципальных гостиниц:

«благодаря умелому руководству Гк «орёл-отель» процветает, до-
стойно принимает гостей и своевременно и качественно решает любые 
задачи».

а буквально за считанные дни до этого, 27 октября, контрольно-счет-
ная палата города орла обнародовала информацию о результатах про-
верки эффективности управления акциями Гк «орел-отель», которые 
находятся в муниципальной собственности. и оказалось, что взгляд ау-
диторов на руководство гостиничным комплексом в корне отличается 
от точки зрения чиновников мэрии, и прежде всего главного чиновни-
ка – мэра парахина. поскольку без его ведома и согласия (и уверены – 
одобрения) вряд ли кто-либо из мэрских подчиненных решился бы столь 
дерзко утверждать, что под руководством Сафоновой «орел-отель» про-
цветает. особенно – после ознакомления с результатами вышеупомяну-
той проверки кСп.
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При этом, купив в 2022 году «Ла-
ду» за 1 миллион 640 тысяч рублей, 
«Орел-Отель» в том же году продал 
два автомобиля, в том числе и упо-
минавшийся выше RENO LOGAN 
с минимальным пробегом, кото-
рый с 2013 года практически не ис-
пользовался. Однако, если закупа-
ли в «Орел-Отеле», как правило, по 
завышенным ценам, то продавали, 
как выяснилось, по заниженным. 
Так, семиместный автомобиль ГАЗ 
27527 грузовой (фургон) цельноме-
таллический 2017 года выпуска был 
продан за 503 тысячи рублей (пер-
воначальная стоимость – 702 ты-
сячи 002 руб. 54 коп.), а RENAULT 
LOGAN (легковой седан) 2013 года 
выпуска ушел за 300 тысяч рублей 
при первоначальной стоимости 403 
390 руб. 61 коп. В итоге потери Об-
щества от продажи двух единиц ав-
тотранспорта составили ориенти-
ровочно 355,72 тыс. рублей.

Примечательно, что счастли-
вым обладателем практически дар-
мовых авто (если, конечно, они бы-
ли проданы по таким ценам на са-
мом деле, а не по бумагам) стал не-
кий гражданин К-н – работник… 
«Орел-Отеля». Что наводит на не-
хорошие мысли, ибо с подчинен-
ным всегда легче договориться о це-
не по принципу «два пишем – три 
в уме». Впрочем, боимся, что уста-
новить истину в данном вопросе те-
перь вряд ли возможно. 

Еще один пример нарушений 
«по мелочи» касается порядка вы-
дачи денежных средств под отчет. 
Речь в данном случае идет о корпо-
ративной банковской карте, кото-
рой рассчитывались при закупках. 
«Фактически Обществом наруша-
ется установленная норма выда-
чи денежных средств в подотчёт, 
что привело к неправильному от-
ражению в бухгалтерском учёте и 
искажению дебиторской и креди-
торской задолженности за закуп-
ку продуктов питания инженером 
по техническому и материальному 
снабжению Л-вым. Недостовер-
ным является отсутствие дебитор-
ской задолженности за подотчёт-
ным лицом Л-вым по состоянию на 
01.01.2023 г., что подтверждается 

данными корпоративной карты и 
карточкой расчётов с подотчётным 
лицом…

В аналитическом и синтетиче-
ском бухгалтерском учёте по со-
стоянию на 01.01.2023 г. не отраже-
на дебиторская задолженность Л-ва 
перед Обществом в общей сум-
ме 234 548 рублей 91 коп., что при-
вело  не только к недостоверности 
бухгалтерского учёта по авансовым 
отчётам и недостоверности отраже-
ния в бухгалтерском учёте движе-
ния денежных средств по расчёт-
ному счёту, но и к искажению го-
довой бухгалтерской отчётности за 
2022 год», - констатирует КСП.

На этом, пожалуй, с «мелочами» 
покончим – далее последует игра 
по-крупному. 

Сколько Стоит 
недвижимоСть?
Если подсчитать, сколько «Орел-

Отель» потерял на «мелочах», о ко-
торых шла речь выше, получим со-
всем не мелкую сумму – по самым 
приблизительным подсчетам – 4,5 
миллиона рублей (скорее всего – 
больше). Это при том, что, по ин-
формации КСП, часть фактических 
расходов АО «ГК «Орёл-Отель» фи-
нансируется из бюджета города Ор-
ла в виде субсидий на возмещение 
затрат. В 2021 году, например, го-
стиничный комплекс получил из го-
родского бюджета 10 миллионов 195 
тысяч рублей, а в 2022-м – 11 мил-
лионов 174 тысячи. То есть одной 
рукой мы щедро тратим деньги на 
говяжью вырезку по три тысячи за 
килограмм и аренду директорско-
го автомобиля, а другой – забира-
ем их из городской казны, которая 
сама в долгах как в шелках.

Долги есть и у «Орел-Отеля»: 
«По состоянию на 01.07.2023 г. кре-
диторская задолженность увеличи-
лась на 1 327 тыс. рублей в сравне-
нии с началом 2023 г. (на 01.01.2023 
г.) и составила 5 613 тыс. рублей, - 
сообщается в документах КСП. 
- Ежегодно происходит сниже-
ние основных показателей дея-
тельности Общества: прибыли, 
начисленных дивидендов. Нали-
чие денежных средств в АО «ГК 

«Орёл-Отель» снизилось с 9 302 
тыс. рублей на 01.01.2022 г. до 6 040 
тыс. рублей на 01.01.2023 г. По со-
стоянию на 01.07.2023 г. на счетах 
Общества значится 4 206 тыс. ру-
блей. Таким образом, самые лик-
видные активы уменьшаются». 

Заметим, активы уменьшают-
ся не только в плане наличия денег 
на счетах. Удивительным образом 
обесценивается и принадлежащая 
«Орел-Отелю» недвижимость.

Так, как отмечает КСП, балансо-
вая (остаточная) стоимость основ-
ных    средств зданий АО «ГК Орёл-
Отель» (по состоянию на 01.07.2023 
г.) значительно ниже кадастровой 
и рыночной стоимости: здание го-
стиницы «Орёл» в 28,5 раза ниже 
кадастровой и в 87,7 раза ниже ры-
ночной; здание сарая-гаража кир-
пичного по пл. Мира, д. 4 в 8,6 раза 
ниже кадастровой и в 40 раз ни-
же рыночной; здание гостиницы 
«Русь» в 48 раз ниже кадастровой и 
в 159 раз ниже рыночной.

«Балансовая стоимость недви-
жимого имущества, принадлежа-
щего Обществу, по состоянию на 
30.09.2021 г. составляет 15 017,2 
тыс. рублей, а рыночная стоимость 
по состоянию на 01.12.2021 г. - 975 
928,0 тыс. рублей, или в 65 раз вы-
ше балансовой, - говорится в акте 
КСП. - Вместе с тем Общество не 
воспользовалось правом переоце-
нить основные средства или отдель-
ные группы основных средств с це-
лью приведения их к справедливой 
стоимости. Бухгалтерский учёт ос-
новных средств по стоимости су-
щественно ниже их кадастровой и 
рыночной стоимости, что позволи-
ло Обществу вывести 2 объекта не-
движимости на забалансовый учёт 
и может привести к продаже по за-
ниженной стоимости или утрате 
ликвидного имущества Общества».

Эти два объекта – кирпичные 
сараи. Один – на площади Мира, 
второй – на улице Горького. По ин-
формации КСП, первый, 1997 года 
постройки, площадью 5,6 кв. м, при 
первоначальной стоимости 24 ты-
сячи 298,41 рубля в конце 2021 го-
да имел остаточную стоимость 13 
тысяч 577,46   рубля, тогда как его 
кадастровая стоимость составляет 
37 тысяч 113,65 рубля, а рыночная 
стоимость на 24.10.2022 г. - 115 ты-
сяч 607,59 рубля. То есть остаточная 
стоимость объекта недвижимости 
ниже рыночной в 8,5 раза.

Второй сарай площадью 23,24 кв. 
м, 2010 года постройки, имеет оста-
точную стоимость 8 тысяч 398 ру-
блей, тогда как его кадастровая сто-
имость – 163 тысячи 624,16 рубля, а 
рыночная стоимость на 24.10.2022 г. 
- 479 тысяч 771,51 рублей. Таким об-
разом, остаточная стоимость объек-
та недвижимости ниже рыночной 
в 57 раз!

Аналогичная история – и с ак-
циями «Орел-Отеля». Так, КСП 
указывает, что, согласно отчё-
ту независимого оценщика (ООО 
«Центр Оценки») от 24.10.2022 г. 
«Об оценке обыкновенных имен-
ных бездокументарных акций в 
количестве 10 823 штук, составля-
ющих 100% долю уставного капита-
ла АО «ГК «Орёл-Отель», рыночная 
стоимость пакета акций Общества 
по состоянию на 30.09.2022 г. со-
ставляет 1 миллиард 008,542 млн ру-
блей. Исходя из указанного отчёта 
балансовая стоимость активов АО 
«ГК Орёл-Отель» ниже их рыноч-
ной оценки на 997,719 млн рублей.

вСе позволено?
Напомним, единственным вла-

дельцем миллиардного пакета ак-
ций «Орел-Отеля» является му-
ниципальное образование «Город 
Орел». И должностные лица муни-
ципальных органов власти на удив-
ление снисходительно относятся ко 

всему, что происходит с их (а на са-
мом деле – с нашим, городским) 
имуществом. 

«Единственным акционером 
была формально рассмотрена и ут-
верждена годовая бухгалтерская 
отчетность за 2021 год, за 2022 год, в 
том числе отчёт о прибылях и убыт-
ках АО «ГК Орёл-Отель», несмотря 
на существенное завышение Об-
ществом себестоимости, которое 
привело к занижению чистой при-
были, являющейся источником вы-
платы в бюджет города Орла диви-
дендов по акциям Общества. При 
этом генеральный директор Об-
щества получил премию в размере 
должностного оклада по итогам ра-
боты Общества в 2021 и 2022 гг.

В проверяемом периоде един-
ственному акционеру предлага-
лась к распределению чистая при-
быль, которая составляла не больше 
4,9% валовой прибыли, что не спо-
собствовало достижению цели соз-
дания Общества и росту дивиден-
дов, являющихся доходами бюдже-
та города Орла.

УМИЗ, как представитель един-
ственного акционера, не дало до-
стоверную оценку работе Обще-
ства. Хозяйственная деятельность 
Общества в 2022 г. не принесла до-
ход муниципальному образованию 
«Город Орёл».

За период 2021-2022 гг. от АО 
«ГК Орёл-Отель» в бюджет горо-
да Орла поступили дивиденды в 
общей сумме 359,5 тыс. рублей, в 
том числе за 2021 г. – 359,5 тыс. ру-
блей, за 2022 г. – 0 рублей, при том, 
что валовая прибыль за этот пери-
од составила 43 миллиона 442 тыс. 
рублей. В то же время контроль-
ным мероприятием установлено, 
что за указанный период размер 
дивидендов, уплачиваемых в бюд-
жет города Орла… должен был со-
ставить 12 миллионов 601,1 тыс. ру-
блей (7560,2+5040,9). УМИЗ досто-
верность расчётов дивидендов не 
проверялась...»

Для сравнения: в том же 2022 го-
ду, не заплатив ни копейки диви-
дендов в бюджет города Орла, ру-
ководство «Орел-Отеля» потрати-
ло 16 миллионов 615 тысяч рублей 
на содержание аппарата управле-
ния (это 27% от выручки, сумма ко-
торой в 2022 году составила 61 млн 
506 тыс. рублей). При этом расхо-
ды на заработную плату составили 
15 миллионов 059,4 тыс. рублей, или 
90,6% от общей суммы управленче-
ских расходов.

Примечательно, что при таких 
«выдающихся» результатах генди-
ректор не только не была каким-
то образом наказана, но, как уже 
говорилось, получала премии, по-
здравления и похвалу за «умелое 
руководство». Более того, как от-
мечается в документах КСП, в те-
чение проверяемого периода Со-
вет директоров, который должен 
осуществлять общее руководство 
деятельностью АО «ГК «Орёл  От-
ель», даже не рассматривал вопрос 
о причинах снижения суммы ди-
видендов в бюджет города Орла. А 
УМИЗ как уполномоченный пред-
ставитель единственного акционе-
ра Общества и вовсе в июне 2022 
г.  приняло решение об упраздне-
нии ревизионной комиссии Об-
щества. А поскольку именно реви-
зионная комиссия наделена доста-
точно широкими полномочиями по 
проверке (ревизии) финансово-хо-
зяйственной деятельности АО, то 
КСП приходит к абсолютно логич-
ному выводу: решение УМИЗ об 
упразднении ревизионной комис-
сии фактически освободило Об-
щество от контроля за его финан-
сово-хозяйственной деятельно-
стью и способствует бесконтроль-
ному расходованию денежных 
средств. Что же касается Совета 

директоров, то его работу КСП счи-
тает неэффективной.

Разумеется, информацию по ре-
зультатам проверки Контрольно-
счетная палата направила во все 
инстанции, в том числе в проку-
ратуру, УМВД и мэру города Ор-
ла Юрию Парахину. Последнему 
предложили:

- принять меры к доначислению 
и перечислению в бюджет горо-
да Орла потерь в виде дивидендов 
по акциям АО «ГК «Орёл  Отель» за 
2021-2022 гг. в общей сумме 12 601,1 
тыс. рублей; 

- принять меры в отношении 
генерального директора АО «ГК 
«Орёл-Отель» в связи с заключени-
ем сделок с заинтересованностью 
– договоров аренды его личного 
транспортного средства, ущемля-
ющих права и интересы Общества, 
возлагающих на него дополнитель-
ные расходы, а также без предус-
мотренного законом предваритель-
ного одобрения/предварительно-
го извещения Совета директоров, 
взысканию причинённого ущерба;    

- организовать проведение слу-
жебной проверки в отношении 
должностных лиц администрации 
города Орла, входящих в состав 
Совета директоров указанного Об-
щества, по вопросу неправомерно-
го одобрения/согласования в сен-
тябре 2023 г. сделок с заинтересо-
ванностью, противоречащих инте-
ресам Общества и заключенных с 
2013 г.

Полагаем, предложения КСП 
так предложениями и останут-
ся. Ну, в лучшем случае кому-ни-
будь объявят выговор. Потому что, 
полагаем, все происходившее в 
«Орел-Отеле» для мэра Парахина 
секретом не было. Более того, по-
дозреваем, что без его молчаливо-
го (или немолчаливого?) одобре-
ния ни УМИЗ, ни Совет директо-
ров, ни гендиректор «Орел-Отеля» 
и помыслить бы не могли проде-
лывать все, о чем говорится в акте 
КСП. Так что администрация Ор-
ла, похвалившая госпожу Сафоно-
ву за умелое руководство гостинич-
ным комплексом, написала чистую 
правду – угодить начальству надо 
уметь. Не каждому это дано. Госпо-
жа Сафонова, как видим, справля-
ется. Не случайно который год го-
родская власть пытается и никак не 
может продать «Орел-Отель». По-
лагаем, не продадут никогда. Кто от 
такой «кормушки» откажется?..

в тему:

За вырезкой говяжьей 
  в салатик оливье
Умчался экипаж к реке молочной.
С кисельных берегов, возможно, 
   за у.е.
Берет мяско круг граждан 
непорочный.
Туда ни на «Оке», ни даже 
  на «Рено»
Простых обжор и за версту 
  не пустят,
Там лексусы кишат, 
  уж так заведено
В реки молочной неприметном 
   устье.
А где ещё возьмёшь за три косых 
   рублей,
Говядинки парной ничтожный 
           ломтик?
Так девять лет езды по бампер 
             в киселе...
Попробуйте, смешнее 
         сэкономьте!
И лексус в куражах, и экипаж 
                 в струе
Аренд чудесных и закупок 
   дивных,
И кто же вам продаст с таким-то
    оливье
«Орёл-отель»? 
 Судите объективно.

  клава Шифер
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Подвал многоквартирного четырехэ-
тажного дома №13а по пер. Воскресенско-
му в течение недели был затоплен водой: 
она беспрепятственно проникала в по-
мещение прямо с улицы и дошла до ниж-
них ступеней лестницы. По словам жиль-
цов дома, их многочисленные обращения 
к чиновникам и «во все инстанции» ни к 
чему не привели: теплоснабжающая орга-
низация, занимавшаяся заменой труб (что 
сопровождалось затоплением подвала до-
ма), «неделю что-то там согласовывала». 
Жители считают, что теперь их дом обяза-
тельно просядет и даст трещины.

– Мы целую неделю звонили и писали, 
к кому только ни обращались: написали да-
же Клычкову, он переадресовал наше об-
ращение Парахину. Из городской и нашей 
местной администрации – ни слуху, ни ду-
ху. Добиться ничего не можем, – расска-
зывает старшая по дому Валентина Поли-
карпова. –  Клали новые трубы – никакой 
изоляции я не видела. Вот подвал и затопи-
ло во время дождей. За два дня немного под-
сохло, пока нет дождей, а так вода доходила 
до первой ступени в подвале. Раньше такого 
никогда не было. Подвал был полностью за-
лит водой. И трубы отопления внутри под-
вала проложили так, что загородили проход.

– Посмотрите, здесь есть кирпичные 
подставки, на которых раньше были эти 
трубы, а сейчас они висят рядом с подстав-
ками. Разве это допустимо? – недоумева-
ет старший по подъезду Владимир Сидоров. 
– Там у них дренажная труба сделана, ма-
ло ли, может, утечки или нарушили гидро-
изоляцию, скорее всего, потому что трубы 
вынимали старые, всё вытащили на улицу. 
Я предполагаю, что именно при монтаже 
нарушили гидроизоляцию, ведь когда сто-
яли старые трубы, ничего не протекало, а 
сейчас течёт прям вокруг трубы, с дороги в 
траншею вода просачивается, идет до труб 
и потом вниз сюда.

– Везде нам говорили, что заявка при-
нята, и на этом всё, – продолжает Вален-
тина Поликарпова. – Аварийка приехала: 
посмотрели, оценили, передали Теплоэнер-
го, а те говорят: мы согласовываем. Неде-
лю. Просунули трубы новые, они, видимо, 
не угадали, просчитались. Через день пошёл 
дождь, и опять залило подвал. Доходило до 
того, что я к рабочим подошла в три часа 
дня, спрашиваю: «Почему вы с утра не при-
ехали?» – «А здесь, по этой улице, машин 
много ездит, мы ждали, пока прекратится 
интенсивное движение», – отвечают. Мало 
того, что у нас, видимо, где-то неправильно 

смонтировано отопление: в одном из подъ-
ездов стояк на восемь квартир всегда в на-
чале отопительного сезона холодный, и по-
ка мы из подвала вёдер двадцать воды не со-
льём, тепло не становится, так теперь еще и 
эти подтопления. И сколько мы бьемся, что-
бы сделали, – всё бесполезно.

Стоит отметить, что четырехэтажка на 
Воскресенском расположена в одном из са-
мых шумных мест города – дом «выходит» 
прямо на рынок. Однако здесь закрытый, 
чистый и ухоженный двор, и видно, что у 
этого дома есть хозяева.

– Всё, что вы здесь видите, – без преу-
величения, заслуга наша и депутатов, – го-
ворят жители. Мы стараемся поддерживать 
порядок. Только, к сожалению, не всегда 
получается: обратите внимание на козырёк 
при входе в подъезд, с него же пластик раз-
летается, может ведь дойти до того, что лю-
ди пострадают. И управляющая компания, 
которая знает о состоянии этого козырька, 
с декабря прошлого года только обещает, но 
ничего не делает.

«Орловская среда-плюс» просит надзор-
ные органы обратить внимание на ситуа-
цию с подтоплением подвала дома №13а по 
переулку Воскресенскому.

Ольга РОЖДЕСТВИНА

Подвал четырёхэтажки превратили в «бассейн»
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